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Областные соревнования по стрель-
бе из лука на призы чемпиона мира 
Алексея Николаева состоялись в Усть-
Ордынском. За победу боролись более 
200 спортсменов из Иркутской обла-
сти, Забайкальского края, Бурятии, 
Саха-Якутии, Тывы и даже Швейцарии.  

СТР. 12

Драматический накал страстей, орга-
ничное смешение стилей и эпох, прон-
зительная музыка. Рок-оперу «Анти-
гона» на сцене Иркутского областного 
музыкального театра без преувеличе-
ния можно назвать самой яркой пре-
мьерой сезона.

СТР. 22

СПОРТ ПРЕМЬЕРАПАМЯТЬ

Участие Приангарья в нацпроек-
тах «Образование» и «Демогра-
фия» позволило создать совре-
менные условия для обучения 
школьников и воспитанников 
детсадов. Так, с 2019 года в реги-
оне построено 52 объекта обра-
зования и приобретено 7 зданий 
под такие объекты, капитально 
отремонтировано 304 объекта, 
в том числе 73 – по федераль-
ной программе «Модернизация 
школьных систем образования».

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 6 

В Иркутске, на углу улиц Волгоград-
ской и Муравьева, проявился необыч-
ный памятник замечательному чело-
веку: разведчику, дипломату, генералу 
армии, Герою России Вячеславу Труб-
никову, который родился в нашем го-
роде.

СТР. 7

Лучшие волонтеры Лучшие волонтеры 

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

Сибирский фарфорСибирский фарфорСТР. 21

 ВЫСТАВКА  Посуда с клеймом горностая есть или была, 
наверное, в каждом иркутском доме. Причем разнообразие 
видов, цветов, форм и росписей изделий Хайтинского 
фарфорового завода могло удовлетворить самый разнообразный 
вкус. И это неудивительно, ведь над ними работали лучшие 
художники-керамисты региона. К сожалению, сегодня 
фабрика, которая гремела на всю страну, – история, а 
многие ее изделия из домашней утвари превратились в 
предмет коллекционирования. В главном здании Иркутского 
областного художественного музея им. В.П. Сукачева открылась 
экспозиция к 155-летию Хайтинского фарфорового завода. 

Проект реализован в рамках гранта президента РФ. На выставке представлено более 
200 произведений декоративно-прикладного искусства, выполненных художниками и 
скульпторами в XIX–XX веках.
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– Для Иркутской области взаи-
модействие с Республикой Беларусь 
имеет важное значение. Беларусь 
остается одним из ведущих внеш-
неторговых партнеров для нашего 
региона среди стран СНГ, – отме-
тил на заседании рабочей группы 
по сотрудничеству первый заме-
ститель губернатора Роман Коле-
сов. – За девять месяцев текуще-
го года взаимный товарооборот 
превысил 77 млн долларов. И что 
примечательно, именно импорт в 
Приангарье белорусской продукции 
показал рост на 16,5%, сократив 
разрыв между показателями экс-
порта и импорта.

По словам замгубернатора, то-
вары белорусского производства 
пользуются стабильным спросом 
на рынке Иркутской области и от-
личаются хорошим качеством. В 
наш регион из Республики Беларусь 
поставляются автомобили спец-
назначения, грузовые машины, 
продукция химической промыш-
ленности, текстиль, обувь, ткани, 
постельные принадлежности, про-
дукты питания и многое другое. 

– Отмечается положительное 
сальдо торгового баланса, – про-
должил Роман Колесов. – Иркут-
ская область поставляет в Беларусь 

продукцию алюминиевой про-
мышленности, машиностроения, 
лесопромышленного комплекса, 
органические и химические соеди-
нения, различное оборудование. 

Так, за девять месяцев 2024 года 
почти в четыре раза увеличил-
ся экспорт в Республику Беларусь 
продукции машиностроительной 
отрасли по сравнению с показате-
лями аналогичного периода про-
шлого года. Петр Пархомчик в свою 
очередь подчеркнул, что стороны 
наладили тесные связи в различ-
ных сферах и отраслях, при этом 
важно находить новые точки роста 
для развития экономик.  

– На заседании обсудили вопро-
сы, связанные с авиацией, – про-
комментировал Петр Пархомчик. 
– Беларусь намерена стать авиаци-
онным государством, производя-
щим самолеты. У нас уже сегодня 
установлены контакты с заводом 
Яковлева, расширяется номенкла-
тура, компетенции. Наша цель – из 
ремонтных предприятий сделать 
предприятия, которые будут со-
вместно с российскими партнера-
ми заниматься авиацией, произво-
дить самолеты. 

На заседании рабочей группы 
было отмечено, что в рамках со-

глашений, заключенных между 
Иркутской областью и Республикой 
Беларусь, проходят регулярные ви-
зиты и обмены официальными и 
бизнес-делегациями. В 2024 году, 
например, состоялись две совмест-
ные бизнес-миссии.

В ходе визита делегация Бела-
руси посетила производственные 
площадки иркутских предпри-
ятий. Кроме того, состоялась бир-
жа контактов между Иркутской 
областью и Республикой Беларусь. 
Ее организовала Торгово-промыш-
ленная палата Восточной Сибири 
совместно с правительством реги-
она и Брестским отделением Бе-
ларуской торгово-промышленной 
палаты. В переговорах от обеих 
сторон приняли участие по 25 ком-
паний. На бирже был подписан 
внешнеторговый контракт – меж-
ду ООО «Янта Т» и ОАО «Мало-

ритский консервноовощесушиль-
ный комбинат». Это значит, что 
белорусские соки вскоре появятся 
на прилавках торговой сети Иркут-
ской области.

Также в рамках визита были 
подписаны соглашения о сотруд-
ничестве между Законодатель-
ным Собранием Иркутской обла-
сти и Брестским областным Со-
ветом депутатов, между деревней 
Тургеневка Баяндаевского района 
и Мотольским сельским поселе-
нием Ивановского района Брест-
ской области. Напомним, Турге-
невка была основана белорусскими 
переселенцами во время столы-
пинской реформы. В поселении по 
сей день сохранены старинные сла-
вянские обряды и традиции, дей-
ствует историко-этнографический 
музей, есть белорусский народ-
ный хор «Варэнічкі», а при шко-
ле – фольклорная детская студия 
«Рушнічок». Планируются обмены 
школьниками, студентами, науч-
но-педагогическими работник ами, 
творческими коллективами, деле-
гациями деятелей культуры и ис-
кусства. 

 Елена ПШОНКО
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ГУБЕРНАТ    Р

Биржа контактов
В Иркутске обсудили перспективы 
сотрудничества между Беларусью и Приангарьем

Иркутскую область 
и Республику Бела-
русь традиционно 
связывают тесные 
партнерские отно-

шения, в том числе экономи-
ческие. Многие жители регио-
на знают и любят товары бело-
русского производства. В то же 
время потенциал партнерских 
отношений может быть гораз-
до шире. Так, видим перспек-
тивы сотрудничества в области 
сельского хозяйства, пищевой и 
химической промышленности, 
лесной отрасли, строительства, 
а также в области поддержки 
малого бизнеса. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 

Иркутской области 

 ВИЗИТ  Авиация, фармацевтика, машиностроение 
и сельское хозяйство – перспективные направления 
сотрудничества между Приангарьем и Республикой 
Беларусь. На этой неделе Иркутск посетила белорус-
ская делегация во главе с председателем Брестского 
облисполкома Петром Пархомчиком. Среди гостей 
– руководители крупных промышленных предпри-
ятий и представители малого и среднего бизнеса. 

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
12 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ 
КОНСТИТУЦИИ РФ

Уважаемые жители 
Иркутской области!

Поздравляю 
с Днем Конституции

Российской Федерации.
Основной закон, каким явля-

ется Конституция страны, во-
брал в себя опыт государствен-
ного устройства и достижения, 
накопленные за многие столетия 
нашей истории, фундаменталь-
ные ценности традиций. Опи-
раясь на него, сегодня мы все 
участвуем в строительстве но-
вейшей истории и дальнейшем 
развитии России.

Это надежный фундамент 
независимости и национального 
суверенитета, основа правовой 
системы страны, которая гаран-
тирует права и свободы человека 
и гражданина, его благополучие, 
возможность жить в правовом 
государстве под надежной за-
щитой закона. Конституция – 
гарантия движения вперед: в 
экономике, социальной сфере, 
культуре, в единстве многона-
циональной и многоконфессио-
нальной России.

Уверен, что День Конституции 
всегда будет для нас символом 
единения и совместной ответ-
ственности за настоящее и буду-
щее нашей Родины.

От души желаю всем жите-
лям Иркутской области здоровья, 
благополучия и успехов в вопло-
щении намеченных планов!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ
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 ПАМЯТЬ  Первый заместитель 
губернатора Роман Колесов пере-
дал орден Мужества, которым боец 
специальной военной операции 
Геннадий Петухаев награжден 
посмертно, его жене Ольге и сыну 
Эрдэни. Военнослужащий героиче-
ски погиб в прошлом году. 

С января 2023 года Геннадий Петухаев при-
нимал участие в специальной военной опе-
рации. В июне, находясь на наблюдательном 
посту, обнаружил диверсионно-разведыватель-
ную группу противника, открыл огонь и ранил 
двоих, одного уничтожил, благодаря чему груп-
па противника отступила. Продолжая вести 
наблюдение, оперативно вскрывал цели про-
тивника и корректировал огонь артиллерии. 
Несмотря на принятые меры маскировки, был 
обнаружен противником и погиб в результате 
артиллерийского обстрела. Ценой собственной 
жизни обеспечил успешное выполнение груп-
пой боевой задачи.

– Геннадий Юрьевич Петухаев с честью вы-
полнил свой воинский долг по обеспечению на-
циональной безопасности нашего государства, 
защите суверенитета и противодействия актам 
агрессии против мирного населения России, – 
обратился Роман Колесов к родственникам по-
гибшего бойца. – Никакими словами не описать 
боль, которая настигла вашу семью. Ваш муж, 

отец был действительно героическим челове-
ком. Мы гордимся нашим храбрым и муже-
ственным человеком, он ушел из жизни как 
настоящий воин. Он для всех нас пример. 

– Этот орден Мужества второй у Геннадия. 
Первый он получил при службе в СОБРе. Сегод-
ня на вручение я приехала специально вместе 
с ребенком, чтобы сын видел, что отец заслу-
жил эту награду, что он не простой человек, 
что он пожертвовал своей жизнью ради общего 
благополучия. Муж отправился в зону боевых 
действий добровольцем. Он не мог оставаться в 
стороне, – рассказала Ольга Петухаева. 

Геннадий прилетел домой в отпуск только 
один раз, в мае, буквально на неделю. Потом – 
обратно. В августе 2023 года в Семеновской шко-
ле Заларинского района, где учился Геннадий, 
была открыта «Парта Героя». Его имя также 
увековечено на стенде в центре поселка Залари. 

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

«Мы гордимся 
нашим героем»
Родственникам погибшего бойца 
СВО передали госнаграду РФ

СПРАВКА
Геннадий Петухаев родился 2 июня 1974 года в Усть-Куте. В 1991 году окончил Семеновскую 

среднюю школу. Поступил в Иркутский сельскохозяйственный институт на агрономический 
факультет. В 1993 году проходил военную службу по призыву в особом оперативном полку 
спецназа внутренних войск. Демобилизовавшись, подписал контракт – участвовал в боевых 
действиях в Северной Осетии и Чечне. В 1996 году поступил на службу в СОБР РУБОП Иркутска. С 
1999 года участвовал в контртеррористической операции на территории Чеченской Республики 
и Республики Дагестан. 

 ПРИЗНАНИЕ  В Иркутске объяв-
лены лауреаты областного конкур-
са «Доброе сердце». Свои проекты 
на него представили социально 
ориентированные некоммерческие 
организации, ТОСы и инициатив-
ные граждане из 28 муниципаль-
ных образований.

– Вы поддерживаете тех, кто оказался в 
трудной ситуации, содействуете социальной 
реабилитации детей-сирот, адаптации ин-
валидов, развиваете культуру и сохраняете 
национальную самобытность народов Рос-
сии, улучшаете жизнь на территории своей 
малой родины, способствуете повышению 
престижа традиционных семейных ценно-
стей, – обратился к участникам конкурса 
заместитель губернатора Иркутской об-
ласти Андрей Бунев. – Вы всегда на 
передовой, первыми откликаетесь 
на призыв о помощи. И, конечно, 
каждый из вас включился в той 
или иной степени в работу по 
оказанию помощи и поддерж-
ки участникам специальной 
военной операции, членам их 
семей, жителям новых реги-
онов и Курской области. 

Лауреаты были определе-
ны по 10 номинациям, затра-
гивающим сферы укрепления 
престижа и роли семьи в обще-
стве, патриотического воспита-
ния детей и молодежи, помощи 
участникам СВО и их семьям, 
экологические проекты. Больше 
всего заявок – 23 – поступило для 
участия в номинации «Жизнь без 

ограничений» – это проекты, направленные на 
социализацию и адаптацию лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья.

В номинации «Сердце – детям» победите-
лем стал проект «Академия семейно-

го счастья», представленный регио-
нальной Ассоциацией многодетных 
семей «Берегиня».

– Наш проект охватывает две 
тысячи ребятишек и взрослых по 
всей области. Для них мы проводим 
мастер-классы и различные фе-
стивали. Впервые организовали об-

ластной фестиваль «Многодет-
ная семья талантами сильна». 

Наш проект стал победите-
лем Всероссийского конкур-

са лучших прак-
тик многодетных 
семей «В кругу 

семьи», – 
рассказала 
руково-
д и т е л ь 
Ассоци-

ации Юлия 
Акишина.

Впервые в регионе в це-
лях поощрения граждан, внес-

ших значительный вклад в раз-

витие ТОС, нагрудным знаком «Лидер терри-
ториального общественного самоуправления в 
Иркутской области» награждены представите-
ли ТОС из разных районов Приангарья. Среди 
них – Алена Маркина. С 2019 года она руководит 
ТОС «Юная стремительная команда» в поселке 
Тыреть Заларинского района. 

– Первоначальной идеей нашего ТОС бы-
ло привлечение школьников к субботникам, 
благоустройству общественного пространства, 
– поделилась Алена Маркина. – Ежегодно мы 
участвовали в областной экологической игре 
«Чистый мир». Сейчас немного сменили про-
филь: занимаемся сохранением нематериаль-
ного культурного наследия – в прошлом году 
мы реализовали проект «Культурное наследие 
Заларинского района – детям». Мы собрали 
сказки, бытующие в районе, совместно с детьми 
проиллюстрировали и выпустили в сборник. 
Как члену добровольческой, некоммерческой 
организации мне очень приятно осознавать то, 
что нашу работу видят, что наш труд оценен.

Почетная грамота губернатора Иркутской об-
ласти и нагрудный знак вручены руководителю 
Иркутского регионального отделения Всерос-
сийского студенческого корпуса спасателей Яко-
ву Миндрулеву. Благодарность губернатора Ир-
кутской области получила директор Иркутского 
центра абилитации Серафима Мельник.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Доброе сердце
В Иркутске подвели итоги работы 
некоммерческого сектора за 2024 год
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   СОЦИАЛЬНЫЕ 
   ОБЯЗАТЕЛЬСТВА БУДУТ 
   ВЫПОЛНЕНЫ

Ко второму чтению про-
екта закона поступили по-
правки от правительства 
Иркутской области и де-
путатов Законодательного 
Собрания. Так, правитель-
ство региона распредели-
ло 31 млрд рублей, допол-
нительно поступивший из 
федерального бюджета. Как 
пояснил глава комитета по 
бюджету, ценообразова-
нию, финансово-экономи-
ческому и налоговому за-
конодательству Александр 
Лаутин, поправками пра-
вительства значительная 
часть федеральных средств 
– 5,5 млрд – направлена в 
отрасль здравоохранения, 
в том числе на оказание 
высокотехнологичной ме-
дицинской помощи, мо-
дернизацию первичного 
звена и санитарную ави-
ацию. Еще 3,8 млрд посту-
пит на образование, вклю-
чая модернизацию школь-
ных систем образования и 
организацию бесплатного 
горячего питания. Кроме 
того, предусмотрены до-
полнительные средства 
на социальную поддерж-
ку населения, дорожные 
работы, благоустройство 
территорий.

Губернатор Игорь Коб-
зев обратился к депутатам 
областного парламента с 
видеообращением, побла-
годарив за работу и не-
равнодушие к будущему 
Иркутской области и ее 
жителей:

– Мы провели тщатель-
ную совместную работу 
по формированию бюд-
жета. Он принимается в 
очень непростых условиях: 
cанкции, специальная во-
енная операция. Несмотря 
на такую ситуацию, мы 
предусматриваем средства 
на развитие. Финансовые 
ресурсы запланированы 
как на завершение ранее 
начатых масштабных про-
ектов, так и на новые про-
екты. Все социальные обя-

зательства региона будут 
выполнены, поставленные 
задачи – реализованы.

   ПОПРАВКИ 
   НА ДВА МИЛЛИАРДА

Депутаты региональ-
ного парламента внесли 
поправки на общую сум-
му чуть более 2 млрд 250 
млн рублей. Большая часть 
средств, а именно 750 млн 
рублей, выделена на капи-
тальные ремонты школ и 
детских садов в муници-
пальных образованиях. 

Парламентарии предус-
мотрели более 300 млн ру-
блей на покупку 50 авто-
мобилей скорой помощи, 
увеличили ассигнования 
на предоставление квот на 
оказание высокотехноло-
гичной медицинской по-
мощи, не включенной в 
базовую программу обя-
зательного медицинского 
страхования. В поправки 
вошло проектирование 
приемного отделения со 
стационарным отделени-
ем скорой помощи Иркут-
ской областной клиниче-
ской больницы.

Более 230 млн рублей 
выделено на благоустрой-
ство общественных про-
странств в сельских тер-
риториях, таким образом 
будет реализовано 132 про-
екта. Поправками также 
предусмотрена поддержка 
сельхозтоваропроизводи-
телей в области растени-
еводства и животновод-
ства, средства на возме-
щение затрат на тепло-
вую и электроэнергию для 
производства овощей за-
щищенного грунта, закуп 
молока и мяса.

Спикер обратил внима-
ние на выделение 13 млн 
рублей, предназначенных 
для разработки региональ-
ного комплексного плана 
транспортного обслужи-
вания населения Иркут-
ской области и региональ-
ного стандарта транспорт-
ного обслуживания.

– Депутаты недоволь-
ны общественным транс-

портом. Об этой проблеме 
во время рабочих встреч 
говорят не только сами 
жители, эту тему мы ча-
сто обсуждаем и с главами 
территорий, и с депута-
тами местных дум. До-
говорились с правитель-
ством региона, что будет 
подготовлен комплексный 
план. То есть посчита-
ют все маршруты, собе-
рут жалобы жителей. Вся 
эта информация позволит 
перепроектировать марш-
рутную сеть. Это вопрос 
очень важный, поэтому 
мы поддержали решение 
заложить финансирова-
ние в бюджете на созда-
ние такого комплексного 
плана, – сказал Александр 
Ведерников. 

На покупку спортивно-
го оборудования и созда-
ние плоскостных сооруже-
ний в сельской местности 
выделено дополнительно 
125,7 млн рублей, еще 120 
млн – на создание быстро-
возводимых спортивных 
сооружений. До 50 млн 
рублей увеличено финан-
сирование на возмещение 
религиозным организаци-
ям затрат на сохранение 
объектов культурного на-
следия, находящихся в их 
собственности. 

Также депутаты насто-
яли, чтобы в областном 
бюджете были заложены 
средства на реализацию 
всех инициативных про-
ектов, которые прошли об-

ластной отбор. На эти це-
ли дополнительно преду- 
смотрено 165 млн рублей, 
общее финансирование в 
2025 году на эти цели пре-
высит 1 млрд рублей. 

– В прошлом году депу-
таты совместно с прави-
тельством региона приня-
ли решение профинанси-
ровать все инициативные 
проекты, их было 599. В 
этом году количество про-
шедших областной отбор 
проектов выросло, это уже 
более 630 инициатив. По-
этому мы вновь решили 
поддержать всех жителей, 
которые проявили ини-
циативу. Это общая по-
зиция депутатов Законо-
дательного Собрания, пра-
вительства и губернатора 
региона, – отметила ви-
це-спикер Наталья Дику-
сарова. Она добавила, что 
в связи с созданием муни-
ципальных округов увели-
чена сумма на реализацию 
народных инициатив на  
12 млн рублей.

   ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

В программе «Утро. 
Иркутск» председатель 
Заксобрания прокоммен-
тировал работу над реги-
ональным бюджетом на 
последующий трехлетний 
период.

– Мы долгие годы 
убеждали правительство, 
что нужно создать такой 
механизм, как проектные 

комитеты, куда бы вошли 
депутаты. Мы все время 
говорили, что над бюд-
жетом нужно начинать 
работать в апреле, чтобы 
уже в декабре принимать 
бюджет с полным пони-
манием, что там внутри. 
Губернатор принял воле-
вое решение, поддержал 
депутатов, – подчеркнул 
Александр Ведерников. 

По его словам, в этом 
году работа была постро-
ена через проектные ко-
митеты. Депутаты Зако-
нодательного Собрания 
участвовали при разра-
ботке государственных 
программ Иркутской об-
ласти несколько меся-
цев до внесения закона о 
бюджете в региональный 
парламент. 

– Именно такая спо-
койная, системная работа 
во главе с губернатором и 
позволила одним из пер-
вых, а может, вообще са-
мым первым среди субъ-
ектов Российской Федера-
ции, среди других реги-
онов принять трехлетний 
бюджет на 2025, 2026 и 2027 
годы. Только неделю, как 
Государственная дума при-
няла федеральный бюджет 
на этот период, и вот уже 
мы были готовы к приня-
тию регионального бюдже-
та, – подчеркнул Александр 
Ведерников. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Бюджет области принят
 � СЕССИЯ  Главный финансовый 

документ Иркутской области на 
последующий трехлетний период 
утвердили на очередной сессии 
Законодательного Собрания под 
председательством Александра 
Ведерникова. Окончательный вариант 
законопроекта депутатский корпус 
принял большинством голосов. В 
целом, как отметили и законодатели, 
и в правительстве региона, бюджет 
получился сбалансированным, 
перспективы видны по всем 
направлениям. 

ОБЪЕМ ДОХОДОВ НА 2025 ГОД – 291,3 млрд рублей

НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2026 ГОДА – 302,4 млрд рублей

НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2027 ГОДА – 316,7 млрд рублей

БЮДЖЕТ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2025–2027 ГОДЫ
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   УВЕЛИЧИТЬ 
   РЕГУЛИРУЕМЫЙ ТАРИФ 

Открывая заседание, Алексей 
Соболь отметил, что вопрос об 
эффективной организации транс-
портного обслуживания пассажи-
ров не раз становился предметом 
обсуждений на Общественном со-
вете:

– Сегодня наша задача посмо-
треть, что изменилось в этой от-
расли в нашем регионе, что не-
обходимо нам предпринять на 
уровне исполнительной власти, 
на уровне органов местного само-
управления, на уровне развития 
структур гражданского общества, 
чтобы переломить негативные 
тенденции в развитии дорожно-
транспортной инфраструктуры. 

До начала заседания законода-
тели вместе с участниками Обще-
ственного совета посетили иркут-
ский автовокзал, где в настоящее 
время проводится модернизация 
здания и информационных си-
стем, а в следующем году уста-
новят навесы в зоне отправления 
автобусов. Вместе с тем комфорт-
ные условия для пассажиров и 
водителей общественного транс-
порта созданы не везде. 

– Практически у всех муни-
ципалитетов серьезный износ 

парка пассажирского транспорта, 
дефицит водителей, недостаток 
средств на обновление автобусов, 
на поддержку легальных перевоз-
чиков. Мэры нам рассказывают о 
том, как зимой люди мерзнут на 
остановках, вынуждены спать на 
вокзале, потому что нет автобу-
сов, – перечислил проблемы Алек-
сандр Ведерников. 

В качестве конкретного приме-
ра он привел поселок Новостройка 
Черемховского района, где отсут-
ствует ежедневное автобусное со-
общение. Мэр Черемховского рай-
она Сергей Марач сообщил, что 
более 30 населенных пунктов не 
имеют транспортного сообщения, 
а из 13 муниципальных маршру-
тов только два являются регули-
руемыми.

Спикер Заксобрания напомнил, 
что уже несколько лет ведутся 
разговоры о необходимости разра-
ботки региональной комплексной 
программы по развитию обще-
ственного транспорта. Законода-
тели изучили опыт других субъ-
ектов страны, где есть такие про-
граммы. Их наличие позволяет 
другим регионам получать феде-
ральную помощь на обновление 
общественного транспорта.

– К сожалению, наши муници-
пальные образования, и в первую 

очередь речь идет об иркутской 
агломерации, вынуждены исполь-
зовать схемы лизинга, в общем, 
в той или иной степени заемные 
средства, – констатировал спикер 
областного парламента. 

Он привел статистику по дру-
гим регионам Сибири. На слайдах 
он показал, что доля перевозок по 
регулируемым тарифам в таких 
регионах, как, например, Красно-
ярский край и Новосибирская об-
ласть, в несколько раз больше, чем 
в Прибайкалье:

– Настало время переходить к 
единой, понятной и прозрачной 
схеме с высокими стандартами 
обслуживания и нашему региону.

   ПОЧЕМУ АВТОБУС 
   ДОЛГО ЕДЕТ?

Перед участниками заседания 
с основным докладом выступил 
министр транспорта и дорожно-
го хозяйства Иркутской области 
Максим Лобанов. Он сообщил, что 
в регионе ведется работа по мо-
дернизации маршрутной сети.  
В частности, за последних два 
года количество дублирующих 
маршрутов без ухудшения транс-
портной доступности уменьшено 
с 367 до 307. Помимо этого, ведет-
ся разработка паспортов транс-

портной обеспеченности терри-
торий. 

– Ее цель – обеспечить в терри-
ториях транспортную связь между 
населенными пунктами и рай-
онными центрами, а районных 
центров с областным центром, – 
отметил министр. 

Основной этап реформирова-
ния транспортной схемы плани-
руется начать в 2025 году. Помимо 
создания регионального стандар-
та и комплексного регионального 
плана транспортного обслужива-
ния, предполагается участие При-
ангарья в федеральном проекте 
«Развитие общественного транс-
порта» нацпроекта «Инфраструк-
тура для жизни». Это, к примеру, 
подразумевает обновление под-
вижного состава общественного 
транспорта в городах с числен-
ностью населения свыше 50 тыс. 
человек.

По словам депутата Заксобра-
ния Галины Кудрявцевой, из Ир-
кутского района сложно добрать-
ся до областного центра жителям 
Гороховского и Марковского му-
ниципальных образований. Кроме 
того, нет автобусных остановок 
возле амбулатории в Уриковском 
муниципальном образовании, та-
кая же ситуация может сложиться 
в Листвянкинском муниципаль-
ном образовании, где сейчас стро-
ится медучреждение.

Член Общественного совета 
Юрий Фалейчик поднял тему ту-
ристических маршрутов. В этом 
году иркутский аэропорт готовит-
ся встретить четырехмиллионно-
го пассажира, такого не было со 
времен Советского Союза. Растет 
и туристический поток, с каждым 
годом желающих увидеть Байкал 
все больше. 

– Следует подумать о расшире-
нии дорог в Листвянку, МРС, Ху-
жир, чтобы избежать транспорт-
ного коллапса во время сезонного 
отдыха, – предложил Юрий Фалей-
чик. Кроме того, от участников за-
седания поступили предложения 
по развитию маршрутов водного 
транспорта, восстановлению при-
чалов и развитию расположенной 
рядом с ними инфраструктуры.

Какая ситуация в сфере транс-
портного обслуживания склады-
вается в муниципальных образо-
ваниях, рассказали мэр Качугского 
района Евгений Липатов, мэр Че-
ремховского района Сергей Марач 
и заместитель мэра Иркутского 
района Юрий Витер.

По мнению вице-спикера ЗС 
Натальи Дикусаровой, при рефор-
мировании транспортного сооб-
щения должны быть учтены все 
аспекты, в том числе, планы по 
развитию туризма, строительству 
социальных учреждений и другие 
перспективы. Также она сообщи-
ла, что необходимо проработать 
вопрос перевозки льготных кате-
горий граждан на коммерческих 
маршрутах.

Все поступившие предложения 
членов Общественного совета и 
представителей муниципальных 
образований будут включены в 
проект решения, который после 
утверждения направят в прави-
тельство Иркутской области.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Транспортная реформа  
для Приангарья

	Î
Александр	Ведерников	
считает,	что	одним	
из	инструментов	по	
решению	транспортных	
проблем	может	
быть	бюджетное	
регулирование	тарифов	
на	пассажирские	
автобусные	перевозки:	
«Это	позволит	
улучшить	качество	
перевозок,	увеличить	
их	доступность	для	
населения,	установить	
контроль	за	работой	
автобусных	маршрутов».	

 � ПАРЛАМЕНТ  Тему 
межмуниципальных 
перевозок и 
транспортного 
обслуживания 
обсудили на заседании 
Общественного совета 
при Законодательном 
Собрании под 
председательством 
Алексея Соболя. 
Участие в обсуждении 
вопросов принял спикер 
областного парламента 
Александр Ведерников. 
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   ЭТО НЕ ПРОСТО ПОМОЩЬ

Трехдневная программа фести-
валя была насыщенной: образова-
тельные тренинги, открытый диа-
лог с министром по молодежной 
политике, лекции о социальном 
проектировании, ораторском ис-
кусстве, дискуссии о мотивации в 
команде и мероприятия по коман-
дообразованию. 

В холле Доме молодежи рабо-
тали интерактивные зоны, бы-
ли организованы площадки, где 
волонтеры и общественники де-
лились опытом. Движение «Во-
лонтеры культуры» представляла 
Катерина Матель, архитектор-ре-
ставратор. По ее словам, в январе 
будет запущена «Школа волонте-
ров наследия» – один из самых 
масштабных просветительских 
проектов в сфере добровольче-
ства: 

– Этот проект бесплатный. 
Каждый горожанин может подать 
заявку, прийти и прослушать цикл 
лекций о культурном наследии. 

В другой зоне про свою дея-
тельность рассказывали участни-
ки отряда «ЛизаАлерт». Группа 
помощи участникам СВО «Добро 
без границ» показывала, как пле-
сти маскировочные сети. Мастер-
классы также проводили волонте-
ры-медики, волонтеры-спасатели 
и другие. 

В день закрытия фестива-
ля подвели итоги трех конкурсов. 
Так, в конкурсе на присуждение 
знака «Почетный доброволец (во-
лонтер) Иркутской области» вы-
играли четыре человека, в конкур-
се «Лучший доброволец Иркутской 
области» – семь, в конкурсе жур-
налистских материалов по осве-
щению деятельности волонтеров 
«Фокус на добро» – 15 человек. На-
грады победителям вручил первый 
заместитель губернатора Иркут-
ской области Роман Колесов.

– Фестиваль лучших доброволь-
цев – яркое подтверждение того, 
насколько сильным и активным 
является наше волонтерское со-
общество. Энтузиазм, самоотдача 
и невероятная энергия доброволь-
цев вдохновляют и мотивируют 
помогать нуждающимся. И это не 
просто помощь, это вклад в созда-
ние более доброго и справедливого 
общества, – сказал Роман Колесов.

   ВТОРАЯ ПРОФЕССИЯ 

Один из победителей конкурса 
– 27-летний иркутянин Владислав 
Кравцов, его признали лучшим со-
бытийным волонтером. Работает 
энергетиком, волонтерством зани-
мается почти 10 лет, считает его 
второй профессией: 

– Жить по принципу дом-работа 
меня не устраивает. Волонтерство 
насыщает жизнь интересными 

событиями, знакомствами. Я все 
время нахожусь в движении, я 
так отдыхаю, разряжаюсь. Также 
в моей жизни есть спорт и много 
других увлечений.  

За плечами Владислава – де-
сятки мероприятий, которые он 
помогал организовывать. Особен-
но плодотворным для него был 
этот год. Участвовал в качестве 
волонтера в образовательном туре 
«Добро на Байкале», во Всемир-
ном фестивале молодежи в Сочи, 
в IV Международном строитель-
ном чемпионате, международных 
спортивных играх «Дети Азии» и 
других мероприятиях. Также при-
нимал участие в различных акци-
ях, больше всего ему запомнились 
патриотические, приуроченные ко 
Дню Победы. 

– Я состою в движении «Во-
лонтеры Победы». Когда передаешь 
знания о Великой Отечественной 
войне, участвуешь в акции «Геор-
гиевская ленточка» и «Красная 
гвоздика», взаимодействуешь с 
ветеранами, все это тебя мотиви-
рует на дальнейшие добрые дела, 
– объяснил волонтер. 

   ВОЛОНТЕРСКОЕ ДВИЖЕНИЕ 
   НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ

В этом же конкурсе победи-
ла руководитель Свирской обще-
ственной организации «Молодеж-

ная волна» Надежда Потапчук. В 
этом году организация отметит 
15-летний юбилей. 

– У истоков стояли самые ак-
тивные и неравнодушные люди 
нашего города. А мы восемь лет 
назад подхватили их инициативу, 
развиваем движение, – расска-
зала руководитель. – Оказываем 
адресную помощь, например, по 
очистке дворов от снега, убор-
ке квартир. Проводим поздрави-
тельные акции. В этом году в 
числе тех, кого мы поздравили, 
– 90-летний юбиляр Свирска. Че-
ствуем и семейные пары, которые 
прожили вместе более 50 лет. 

Начальник отдела развития до-
бровольческой деятельности об-
ластного Центр социальных и ин-
формационных услуг для моло-
дежи Нонна Ефремова рассказала, 
что фестиваль «Лучших добро-
вольцев Иркутской области» про-
ходит с 2015 года: 

– Число участников постоянно 
растет. Сегодня в регионе насчи-
тывается 188 тысяч волонтеров, 
действуют 14 «Добро.Центров». С 
каждым годом волонтерское дви-
жение набирает обороты. 

   МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
   ВОЛОНТЕРСКИЙ КОРПУС 
   80-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ 

После церемонии награждения 
состоялось торжественное откры-
тие в Доме Молодежи центра под-
готовки Международного волон-
терского корпуса 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. 

– Это важное событие для ре-
гиона и всей страны. Мы гордимся 
активностью наших волонтеров и 
рады предоставить им площадку 
для обучения и подготовки к уча-
стию в памятных мероприятиях 
2025 года. Центр станет единой 
точкой для координации деятель-
ности добровольцев, обеспечит им 
необходимые знания и навыки 
для достойного чествования па-
мяти героев, – отметил Роман 
Колесов.

Прошедшие обучение волонте-
ры будут помогать в организации 
разных патриотических акций, в 
проведении форумов, интеллекту-
альных игр, исторических уроков, 
в формировании архива воспоми-
наний ветеранов. Всего с участием 
волонтеров запланировано более 30 
мероприятий.

В целом в рамках Междуна-
родного волонтерского корпуса при 
поддержке «Росмолодежь.Добро» 
и Фонда президентских грантов 
центры подготовки будут открыты 
по всей стране и за рубежом, они 
станут единой площадкой для об-
учения добровольцев и подготовки 
к памятным и праздничным ме-
роприятиям 2025 года, проведения 
событий в формате Дней единых 
действий. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Лучшие волонтеры
В Иркутске открыли центр подготовки Международного 
волонтерского корпуса 80-летия Победы

 � ФЕСТИВАЛЬ  
Фестиваль лучших 
добровольцев объединил 
более 100 человек из 
разных уголков Иркутской 
области. Он проходил с 3 по  
5 декабря в Доме молодежи. 
Здесь наградили самых 
активных волонтеров 
года и торжественно 
открыли центр подготовки 
Международного 
волонтерского корпуса 
80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. 

Владислав Владислав 
КравцовКравцов
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Семья Вячеслава пере-
ехала в Иркутск в годы вой- 
ны, его отец трудился на 
Московском авиационном 
заводе № 39, который в ок-
тябре 1941 года был эваку-
ирован в Иркутск и объ-
единен с Иркутским авиа-
заводом. 

Сам Трубников вспоми-
нал, что его увезли из Си-
бири совсем маленьким: «В 
сорок четвертом году я ро-
дился в Иркутске, а в сорок 
пятом мама забрала меня 
и уехала. Отец же еще не-
сколько лет работал на Ир-
кутском авиационном заво-
де. Поэтому по-настоящему 
я увидел Сибирь лишь в 
тридцать три года, когда 
побывал в Красноярске, Но-
восибирске и, естественно, в 
своем родном городе. Тогда 
мне удалось взглянуть и на 
желтый флигелек, который 
находился на территории 
авиационного завода. Пред-
ставляете? Там мы жили! 
Это, конечно, я узнал со слов 
родителей, но когда увидел 
все своими глазами – был 
очень тронут».

После войны мальчик 
вернулся в Москву, детство 
и юность провел на Красной 
Пресне. В 17 лет Вячеслав 
с золотой медалью окончил 
физико-математическую 
школу при МГУ и поступил 
в МГИМО, где в совершен-
стве овладел государствен-
ными языками Индии – 
английским и хинди.

Сразу после окончания 
вуза Трубников служил в 
Первом главном управле-
нии КГБ СССР (внешняя раз-
ведка), работал в Индии и 

Бангладеш, занимался раз-
ведывательной деятельно-
стью под прикрытием жур-
налиста Агентства печати 
«Новости» и был, между 
прочим, членом Союза жур-
налистов СССР.

«Я очень активно вра-
щался среди западных жур-
налистов, – вспоминал Вя-
чеслав Трубников. – Там и 
меня изучали, и я изучал. 
Особенно когда попал на два 
месяца в Калькутту накану-
не индийско-пакистанской 
войны. В городе было две 
сотни журналистов – во-
енных корреспондентов. 
Они работают в основном 
за деньги, очень сильно ри-
скуя».

Не только Индия была 
сферой интересов Трубни-
кова: в 90-х Вячеслав Ива-
нович возглавил отдел СВР, 
который занимался Соеди-
ненными Штатами, с янва-
ря 1992 года работал заме-
стителем начальника СВР, а 
с 1996 по 2000 год возглавлял 
Службу внешней разведки. 

После отставки он пере-
шел на дипломатическую 
работу, был первым замом 
министра иностранных дел 
РФ, а с 2004-го – чрезвычай-
ным и полномочным по-
слом Российской Федерации 
в Индии. Кстати, иркутя-
нам есть за что благода-
рить Трубникова – именно 
в 1997–2004 годы Иркутский 
авиазавод поставил в Ин-
дию партию 40 истребите-
лей СУ-30МКИ, что позволи-
ло сохранить рабочие места 
и производственные мощ-
ности завода в эти непро-
стые годы.

Постамент памятника 
выглядит достаточно не-
обычно: скульптор Илья 
Коротченко сочетал в его 
оформлении индийские и 
сибирские мотивы. С од-
ной стороны его украшают 
львы и изображение лото-
са, являющиеся своеобраз-
ной «цитатой» символики 
государственного герба Ин-
дии, а с другой – сибирские 
ели и бабр как дань иркут-
ской геральдике.

На открытие памятника 
в Иркутск прилетел заме-
ститель председателя Рос-
сийского военно-историче-
ского общества, заместитель 
начальника управления 
президента РФ по государ-
ственной политике в гума-
нитарной сфере Николай 
Овсиенко. 

– С 2021 года Россий-
ское военно-историческое 
общество по поручению 

президента России реали-
зует программу по увеко-
вечиванию военачальни-
ков, разведчиков, контрраз-
ведчиков, которые внесли 
большой вклад в историю, 
становление и защиту Оте- 
чества. Сегодня мы откры-
ваем памятник великому 
человеку. Он принадлежит 
плеяде удивительных лю-
дей, людей с большой буквы. 
Он реализовал себя во мно-
гих сферах, но, конечно же, 
основным делом его жизни 
была разведка, – отметил 
Николай Овсиенко.

– Одна из важных задач 
российского общества – воз-
дать должное героям недав-
него прошлого, сделать все 
для увековечивания памяти 
выдающихся деятелей Рос-
сии, особенно связанных с 
обеспечением безопасности 
нашей Родины. Эту благо-
родную миссию мы должны 

выполнить, прежде всего, 
чтобы объяснить молодому 
поколению, что такое ис-
тинный патриотизм, чтобы 
молодежь всегда могла про-
тиводействовать попыткам 
искажения отечественной 
истории, – подчеркнул на 
открытии памятника заме-
ститель председателя пра-
вительства Иркутской об-
ласти Георгий Кузьмин.

В церемонии приняли 
участие председатель Совета 
ветеранов Службы внешней 
разведки РФ Михаил По-
гудин, депутаты Законода-
тельного Собрания Иркут-
ской области Дмитрий Мяс-
ников и Денис Ягодзинский. 
А также из Москвы приле-
тела дочь В.И. Трубникова 
– Мария Трубникова.

 � Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА, 
Андрея ФЕДОРОВА

Разведка – дело всей жизни
В Иркутске открыли бюст генерала 
армии Вячеслава Трубникова

В столице Приангарья состоялось заседание По-
печительского совета Иркутского регионального 
отделения Российского военно-исторического 
общества, на котором губернатор Игорь Кобзев 
избран его председателем.
– Глава региона отметил значимость проводимой 
обществом работы и внес предложения сформи-
ровать Попечительский совет организации, за-
регистрировать региональное отделение в каче-

стве юридического лица, вести работу не только 
в крупных городах области, но и на территориях 
малых городов и сел через местные отделения 
общества. Также губернатор предложил создать 
молодежную секцию регионального отделения. В 
2025 году мы будем отмечать 80-летие Великой 
Победы. Этой юбилейной дате будет посвящено 
множество мероприятий, – сказал зампред об-
ластного правительства Георгий Кузьмин.

В церемонии открытия 
бюста участвовала 
Мария Трубникова, 
дочь В.И. Трубникова

 � ПАМЯТЬ  В Иркутске, на углу улиц Волгоградской и Муравьева, В Иркутске, на углу улиц Волгоградской и Муравьева, 
появился необычный памятник замечательному человеку: появился необычный памятник замечательному человеку: 
разведчику, дипломату, генералу армии, Герою России Вячеславу разведчику, дипломату, генералу армии, Герою России Вячеславу 
Трубникову, который родился в нашем городе.Трубникову, который родился в нашем городе.

Заместитель председателя 
Российского военно-
исторического общества 
Николай Овсиенко провел 
заседание Попечительского 
совета Иркутского 
реготделения РВИО  

ГУБЕРНАТОР ИЗБРАН ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ  
ПОПЕЧИТЕЛЬСКОГО СОВЕТА РЕГОТДЕЛЕНИЯ РВИО



OGIRK.RU8 11 декабря 2024 № 140 (2782)

 НАГРАДА  Холмогойское 
сельское поселение 
Заларинского района победило 
во Всероссийском конкурсе 
«Города для детей. 2024». Он 
проходит по инициативе Фонда 
поддержки детей, находящихся 
в трудной жизненной 
ситуации. Организаторы 
высоко оценили инициативу по 
передаче многодетным семьям 
семенного картофеля элитных 
сортов. Это совместный 
проект ИРОО «Российский 
союз сельских женщин» и 
Россельхозцентра. 

В конкурсе «Города для де-
тей» участвуют не только соб-
ственно города, но и районы, 
и сельские поселения. В этом 
году он собрал рекордное 
количество заявок от 303 
муниципальных образова-
ний из 67 субъектов РФ. В 
общей сложности муници-
палитеты реализовали более 
20 тыс. социально значимых ме-
роприятий, которые охватили более 
2,6 млн человек. 

Поделиться своей практикой в Москву 
пригласили представителей Ханты-Ман-
сийска, Челябинска, Белгорода, Воронеж-
ской, Новгородской и Курской областей, а 
также Холмогойского поселения Заларин-
ского. 

 – В этом конкурсе мы участвуем с 
2016 года. Получали благодарности и пя-
тый год являемся лидерами. Благодаря 
этому работа с детьми, находящимися в 
трудной жизненной ситуации, у нас стала 
многогранной. Мы стараемся участвовать в 
каждой номинации, – прокомментировала 
глава Холмогойского сельского поселения 
Галина Ходячих. 

Всего в конкурсе фонда семь номина-
ций. Холмогой победил в категории «Шаг 
навстречу», где представлены успешные 
практики активного участия некоммер-
ческих организаций в поддержке детей и 
семей с детьми, находящихся в трудной 
жизненной ситуации. Галина Ходячих рас-
сказала о проекте союза сельских женщин 
«Российский картофель». 

 Общественная организация реализова-
ла его в Усольском, Аларском и Заларинском 
районах совместно с Россельхозцентром, 
где создана лаборатория по микроклональ-
ному размножению картофеля. В Холмо-
гойском поселении многодетным семьям 
раздали по 15 кг семян картошки элитных 
и суперэлитных сортов. 

Специалисты из Иркутска консультиро-
вали участников проекта, которые в целом 
остались довольны результатами. Они, к 

слову, делились картошкой с дру-
гими семьями. С одного куста 

можно было собрать бо-
лее 15 крупных корне-
плодов. Правда урожай 
еще нужно сохранить 
зимой. 

Председатель ИРОО 
«Российский союз 
сельских женщин» Ни-

на Суворова напомнила, 
что проект стал социально 

значимым и с точки зрения 
импортозамещения. А также со-

общила о планах продолжить совместный 
с Россельхозцентром эксперимент в 2025 
году. 

– Проект получился, действительно, 
уникальным. Никто этого раньше не делал. 
Президент России говорил о необходимости 
развития отечественного семеноводства и 
племенного дела. Это очень важно для про-
довольственной безопасности страны. Мы 
вносим в нее вклад, пусть небольшой, и 
оказываем поддержку сельским семьям, – 
подчеркнула Нина Суворова. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА и Фонда 
поддержки детей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации  

Высокая оценка 
«картофельной»
инициативы

В Совете Федерации Федерального собрания РФ прошла церемония награждения муниципалитетов, 
которые представили лучшие социальные практики помощи семьям с детьми. 
Среди них – Холмогойское сельское поселение

   АКТУАЛЬНО  В Иркутской области 
городские жители с электроотоплением будут 
оплачивать электроэнергию по сельскому 
тарифу. По поручению губернатора Игоря 
Кобзева вводится понижающий коэффициент 
0,7 к тарифам на электрическую энергию 
для домохозяйств с электроотоплением, 
расположенных в городе. Мера начнет 
действовать с 1 января 2025 года.

– Используем все возможные на региональном уровне ме-
ханизмы, чтобы снизить для жителей с электроотоплением 
размер платы за электроэнергию. Ввод понижающего коэф-
фициента для проживающих в домах с элетроотоплением, 
которые оплачивают электричество по городскому тарифу, 
позволит смягчить влияние дифференцированных тарифов 
на эту категорию граждан. Уже подготовлен соответствую-
щий документ. Задача профильных ведомств – в кратчай-
шие сроки разработать механизм, по которому жители мак-
симально быстро смогут подтвердить факт использования 
электроотопления, – отметил Игорь Кобзев.
Сегодня для городских жителей стоимость одного киловатт-
часа составляет 1,58 рубля в первом диапазоне потребления, 
2,57 рубля во втором диапазоне потребления и 4,90 рубля в 
третьем диапазоне потребления. Для сельских территорий 
киловатт-час стоит соответственно диапазонам – 1,106 руб-
ля, 1,799 рубля и 3,43 рубля.
С 1 января 2025 года для жителей домов с электроотоплени-
ем, оплачивающих электроэнергию по городскому тарифу, а 
также для жителей сельской местности стоимость киловатт-
часа в первом диапазоне потребления будет 1,106 рубля, 
во втором диапазоне – 1,778 рубля, в третьем диапазоне – 
3,43 рубля. 
Напомним, что с января по апрель 2025 года для жителей Ир-
кутской области максимальное значение первого диапазона 
определено 7020 кВт*ч в месяц, второго диапазона – 10800 
кВт*ч в месяц. Решение об увеличении диапазонов, по срав-
нению с ранее установленными на фе деральном уровне, для 
регионов с уровнем газификации менее 5% принято прави-
тельством РФ на основе в том числе инициативы губернато-
ра Игоря Кобзева. 

 Юрий ЮДИН

ПО СЕЛЬСКОМУ ТАРИФУ

 А ЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ   
Недавно в закон о «гаражной амнистии» 
внесли изменения, которые точно понравятся 
владельцам двухэтажных гаражей. Теперь они 
смогут зарегистрировать свои права без судов и 
административных барьеров.

Напомним, что «гаражная амнистия» позволяет зарегистри-
ровать право собственности на гаражи и участки под ними с 
помощью документов, которые ранее, до появления «гараж-
ной амнистии», для этого не подходили. 
Речь идет о таких документах, как справки об оплате комму-
нальных услуг, связанных с гаражом, или договор о подклю-
чении гаража к сетям инженерно-технического обеспечения, 
документы о технической инвентаризации и другие доку-
менты, подтверждающие факт пользования гаражом.
Такой упрощенный порядок ранее распространялся только 
на одноэтажные гаражные боксы.
Теперь же можно зарегистрировать свое право на двух- и 
более этажные блокированные гаражи (боксы) как на само-
стоятельный объект недвижимости. При этом одновременно 
регистрируются права и на земельный участок под таким 
боксом.
Теперь еще больше владельцев гаражей смогут зарегистри-
ровать свои права без судов и административных барьеров.
Кстати, за три года действия «гаражной амнистии», с 1 сен-
тября 2021 года, жители Иркутской области уже оформили 
более 10 тыс. прав на гаражные боксы и земельные участки 
под ними.
Вопросы, связанные с регистрацией прав на гаражные бок-
сы и земельные участки под ними можно задать по бесплат-
ному справочному телефону Управления Росреестра по Ир-
кутской области 8 (3952) 450-150.

 Пресс-служба Управления Росреестра 
по Иркутской области

ГАРАЖНОЙ АМНИСТИИ
«ДОБАВИЛИ ЭТАЖНОСТИ»
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ПЛОДОРОДНОСТЬ ЗЕМЕЛЬ

– Сегодня сельское хозяйство 
активно развивается в Иркутской 
области, поэтому остро встала про-
блема сельскохозяйственных зе-
мель, ранее выведенных из оборо-
та, – отметила старший научный 
сотрудник лаборатории геохимии 
ландшафтов и географии почв Ин-
ститута географии им В.Б. Сочавы 
СО РАН, кандидат географических 
наук Анна Черкашина. – Мы сейчас 
занимаемся изучением возможно-
сти по вводу их в оборот. Для этого 
нужно понимать факторы, вли-
яющие на плодородность земель. 
Так, наш регион характеризуется 
расчлененным рельефом, сложны-
ми климатическими условиями 
и широким спектром различных 
экзогенных процессов. У нас за-
морозки бывают весной и ранней 
осенью. 

По словам научного сотрудни-
ка, почву можно использовать для 
проведения экологического мони-
торинга, поскольку она является 
одним из основных компонентов 
ландшафта:

– Экологи огромное внимание 
уделяют именно почве, так как 
через нее проходят пути мигра-
ции веществ, в ней же происходит 

их аккумуляция. Соответственно, 
почва является неким геохимиче-
ским барьером. И сама может стать 
источником загрязнения.

И.о. заведующей кафедрой 
поч воведения и оценки земель-
ных ресурсов биолого-почвенного 
факультета ИГУ, доцент, канди-
дат биологических наук Светлана 
Куклина добавила, что роль почв 
сегодня недооценена. Хотя их из-
учение необходимо не только для 
земледелия или же с точки зрения 
загрязнения окружающей среды, 
но и для прогноза, например, то-
го, как могут трансформироваться 
почвы под антропогенным влия-
нием, при естественных измене-
ниях климата и так далее. 

СПРОС НА ПОЧВОВЕДОВ

– Наша кафедра – единствен-
ная, кто выпускает специалистов-
почвоведов от Томска до Влади-
востока, – рассказала профессор 
кафедры почвоведения и оценки 
земельных ресурсов биолого-по-
чвенного факультета ИГУ, доктор 
биологических наук Ольга Лопа-
товская. – Востребованность в них 
просто огромная. Многие органи-
зации, институты, кадастровые 
палаты ежегодно отправляют нам 

запросы, чтобы принять на работу 
наших выпускников по всей Вос-
точной Сибири, в Якутии и Цен-
тральной части России. 

Светлана Куклина заметила, что 
кафедра почвоведения ИГУ извест-
на по всей России. Обучение про-
водится по нескольким направле-
ниям. Одно из сильнейших – па-
леопочвоведение (наука о древних 
почвах), которое имеет свою соб-
ственную школу. 

– Семимильными шагами раз-
вивается направление судебной 
экспертизы почв, – отметила она. 
– Земельные отношения – очень 

сложные, разнообразные, рабо-
та для почвоведов всегда найдет-
ся. При этом специалистов не так 
много, поэтому всех ждет стопро-
центное трудоустройство.

Выпускники вузов могут реали-
зовать себя и в академических ин-
ститутах. К примеру, в Институте 
географии СО РАН есть различные 
направления – это и фундамен-
тальные научные исследования, и 
лабораторная деятельность, и эко-
логическая экспертиза.  

  Елена ПШОНКО
Фото vk.com/biosoil_isu

Возвращение пашен в строй
СЕЛЬСК    Е ХОЗЯЙСТВО

  МОЛОДЫЕ КАДРЫ ДЛЯ СЕЛА   
Своевременный ремонт техники, 
выезд в поле на посевную и 
уборочную кампании – вот круг 
обязанностей Романа Шантанова, 
тракториста-механизатора из 
деревни Идыгей Баяндаевского 
района. За рулем трактора он уже 
три года.

– Я окончил ИРНИТУ по специальности 
горный инженер, но по семейным обстоятель-
ствам пришлось вернуться в деревню. Не стало 
отца, надо было быть с мамой, а тут работа на-
шлась, и затянуло, – рассказывает Роман. – В 
школьные годы меня дедушка учил ездить на 
тракторе. Специальность тракториста-маши-
ниста тоже есть: в 2020 году отучился в аграр-
ном техникуме в поселке Усть-Ордынский. 
Устроившись в крестьянско-фермерское хо-
зяйство в 2021 году, получил субсидию от 
министерства сельского хозяйства Иркутской 
области.

Как уроженец сельской местности Роман 
не понаслышке знает о труде на земле – его 
семья держит небольшое хозяйство: коров и 
лошадей. В пору заготовки сенажа, рассказы-
вает молодой человек, трактористы выезжают 
в поля к 10–11 часам, чтобы спала роса, трава 
немного подсохла. Но перед работой обяза-
тельная проверка техники: уровень масла, на-
ружный осмотр.

– Только земля отойдет, начинается пахо-
та, посев. Если погода позволяет, то в поле с 
утра до позднего вечера. Также в уборочную. 
Трактор в эту пору незаменим, он подвозит 
рулоны сенажа, вручную эту работу сделать 
тяжело. Ситуации разные бывали: то доро-
ги размоет, то поломка какая. Работаешь и в 
жару, и в мороз. Погода в этом году была не-
предсказуемой, но мы люди привыкшие, а для 

техники и урожая хорошая погода – основной 
фактор.

За Романом закреплен трактор МТЗ-82.1, к 
которому для работ в поле крепится прицепная 
техника: для распашки – плуг, сеялка, греб-
ница, пресс-подборщик. Во время посевной и 
уборочной в день удается обработать от 8 до 
10 га земли.

– Выполняю и погрузочно-разгрузочные 
работы с помощью ковша универсального на-
весного, также на мне – раздача кормов, уборка 
навоза. Задач, которые выполняет трактор в 
сельском хозяйстве, огромное множество. Вне 
поля трактор тоже очень полезен: зависит от 
того, что к нему прицепишь, – говорит Роман 
Шантанов.

Среди планов на будущее наш собеседник 
отмечает, что хотелось бы открыть собственное 
КФХ, а также испытать силы в соревновании 
между трактористами.

– Работа в сельском хозяйстве сейчас акту-
альна и очень активно поддерживается госу-
дарством, есть неплохие субсидии. Появляется 
новая техника, облегчающая труд в сельском 
хозяйстве, однако для нашего региона челове-
ческий фактор играет большую роль. Опытного 
тракториста, по-моему, ни один робот в бли-
жайшие годы не заменит.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Романа Шантанова

«Опытного тракториста 
ни один робот не заменит»

  ЭКОЛОГИЯ  Возможности повторного 
введения сельскохозяйственных земель в оборот 
изучают сегодня иркутские ученые. По данным 
Россельхознадзора за 2023 год, в Приангарье 
числится около 700 тыс. га заброшенных пашен. 
С учетом перспектив развития сельского хозяйства 
возвращение их в строй будет очень кстати. 
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

Напомним, проект закона «О 
преобразовании муниципальных 
образований Ангарского района 
Иркутской области» был принят 
3 декабря 2014 года на 18-й сес-
сии Законодательного Собрания 
Иркутской области. В соответ-
ствии с ним с 1 января 2015 года 
земли Ангарска, поселка Мегет, 
сел Савватеевка и Одинск, посел-
ков Звездочка, Зверево, Ключевая, 
Ударник, Новоодинск, Стеклянка, 
деревень Зуй и Чебогоры, заимок 
Ивановка и Якимовка объедини-
лись в новое муниципальное об-
разование, наделенное статусом 
городского округа. Это стало судь-
боносным событием для терри-
тории. Сегодня в АГО проживают 
свыше 229 тыс. человек.

– Десять лет назад люди выш-
ли на референдум и высказались 
за то, чтобы жить в едином го-
родском округе. История преобра-
зования была сложной, долго шла 
полемика в органах региональной 
власти. Но ангарчане этого доби-
лись, – подчеркнул председатель 
правительства Иркутской области 
Константин Зайцев. – Объеди-
ненный Ангарский округ быстрее, 
эффективнее, динамичнее раз-
вивается. Этому примеру после-
довали и другие муниципалите-
ты Иркутской области.       

Мэр Ангарского округа Сер-
гей Петров назвал объединение 
важнейшей и непростой задачей 
стратегического развития:

– Сначала не было взаимо-
понимания с областными ру-
ководителями, но впоследствии 
пришли к тому, что это наиболее 
эффективная форма. Нас услы-
шали, поддержали. На протяже-
нии десяти лет демонстрируем 
успешность этой модели. Совер-
шенно справедливо, что уже с 
федерального уровня пошел по-
сыл на реформирование системы 
муниципального самоуправления 
через окружную систему. Наша 
область в лидерах преобразова-
ния: восемь муниципалитетов 
пошли по этому пути. О том, 
что мы приняли правильное ре-
шение, говорят наши результаты 
и лидерские позиции по таким  

серьезным направлениям, как 
муниципальные финансы, управ-
ление бюджетом. 

Так, Ангарский городской 
округ за 10 лет значительно укре-
пил свои финансовые позиции: 
муниципальный бюджет с 4 млрд 
рублей к 2024 году вырос до 13 
млрд рублей. Объем бюджет-
ных инвестиций составил почти  
4 млрд рублей. Вырос и объем 
инвестиций действующих на 
территории предприятий в ос-
новной капитал. 

Сегодня округ занимает ли-
дирующие места в регионе по 
качеству городской среды. И речь 
не только об окружном центре 
– Ангарске. На развитие внего-
родских территорий только по 
муниципальной программе было 
выделено 1,4 млрд рублей. Так, в 
Мегет направлено почти 620 млн 
рублей, в Савватеевку – 376 млн, 
в Одинск – 208,3 млн рублей. 
Кроме того, внегородские терри-
тории участвуют в националь-
ных проектах по ремонту дорог, 
благоустройству, ремонту и стро-
ительству социальных объектов, 
проводят модернизацию жилищ-
но-коммунальной структуры.  

Среди самых значимых собы-
тий за десять лет можно вы-
делить завершение социальных 
недостроев – гимназии № 1, дет-
ского сада в 17 микрорайоне, от-
крытие еще четырех дошкольных 
учреждений. Открыли Дворец ве-
теранов «Победа» после передачи 
в муниципальную собственность 
и капитального ремонта. За де-
сять лет отремонтировали около 
140 км дорожного полотна. По-
явилось множество новых парков, 
скверов, общественных террито-
рий. Новый вид прибрели уч-
реждения спорта и культуры. Ко-
нечно, знаковым событием стало 
появление городской набережной.

Два года назад правительство 
Иркутской области приняло ре-
шение дополнительно выделить 
округу субсидию на социально-
экономическое развитие. Эти 
средства используются на содер-
жание дорог общего пользования, 
ремонт соцучреждений, благо-
устройство. В 2025 году в проекте 
областного бюджета на субсидию 
предусмотрен 1 млрд рублей. 

 � Юрий ЮДИН 
Фото пресс-службы  
администрации АГО

Ангарский городской округ: 
сила в единстве!

КОММЕНТАРИИ
Сергей БРИЛКА,  
член Совета Федерации 
Федерального собрания РФ:
– Когда мы увидели недостатки двуху-
ровневого управления, именно здесь, 
в Ангарске, пошли революционным 
путем. Было выработано единствен-
но правильное решение – объединить 
муниципальные образования в еди-
ный городской округ. Прошли рефе-
рендумы и голосования, все были за. 
Миновало десять лет, и я сегодня с 
величайшим удовольствием отмечаю, 
насколько это был правильный шаг. 
Сегодня правительство Российской 
Федерации вместе с представитель-
ной властью вышло на эту муници-
пальную реформу. 

Антон КРАСНОШТАНОВ,  
депутат Государственной  
думы РФ:
– На примере Ангарского городского 
округа мы видим, что за последние 
десять лет удалось сделать очень мно-
го. Благодаря преобразованию округ 
стал территорией, где реализуются 
амбициозные проекты: строятся но-
вые школы, спортивные объекты, мо-
дернизируется инфраструктура, раз-
виваются культурные и социальные 
инициативы. 

Денис ЯГОДЗИНСКИЙ,  
депутат Законодательного 
Собрания Иркутской области:
– За десятилетний период произошло 
множество положительных измене-
ний. Начали привлекать средства на 
территорию. Завершили социальные 
недострои, выполнили большой объ-
ем работ по ремонту и строительству 
дорог, благоустройству. С момента 
объединения мы почувствовали, что 
идем правильным путем. 

Александр КУРАНОВ,  
заместитель председателя думы 
Ангарского округа:
– Процесс объединения происходил у 
меня на глазах. Тему двоевластия на-
чали обсуждать очень давно. Много 
было политиков, общественных дея-
телей, которые пытались поднять ее 
на флаг. Многие из этих людей меняли 
свою точку зрения в зависимости от 
политической ситуации, многие во-
все прекращали деятельность. Когда 
к власти пришел Сергей Анатольевич 
Петров, эта проблема начала решать-
ся системно. Первой и самой главной 
задачей, которая была поставлена во 
главу угла в 2014 году, стало объеди-
нение территории. Ее решили, на мой 
взгляд, успешно. Результаты этого тру-
да сегодня может наблюдать каждый 
житель. Все было сделано правильно.

Объединение открыло 
широкие перспективы для 
развития территории, по-

зволило наиболее эффективно защи-
щать интересы ее жителей. Сегодня 
Ангарский городской округ занимает 
одно из ведущих мест в экономи-
ке Иркутской области, развивает со-
циальную инфраструктуру, гордится 
достижениями в культуре и науке. 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области 

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ   
В регионе Ангарск 
является флагманом 
в ключевых вопросах 
организации 
работы местного 
самоуправления. Об этом 
заявил председатель 
правительства Иркутской 
области Константин 
Зайцев, который принял 
участие в торжественном 
мероприятии по случаю 
10-летия Ангарского 
городского округа. 

ТЕРРИТ    РИИ
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   ШКОЛЫ И ДЕТСКИЕ 
   САДЫ В ПРИОРИТЕТЕ

Как рассказал Леонид 
Фролов, за последние пять 
лет в муниципальных об-
разованиях была проведена 
большая работа – постро-
ены школы в селе Хому-
тово, деревне Грановщина, 
поселке Большое Голоустное 
и в Марковском МО (ЖК 
Юго-Западный). Для ма-
леньких жителей открыли 
двери новые детские сады 
в деревне Новолисиха, ЖК 
«Стрижи» поселка Марко-
ва и в микрорайоне «Со-
временник» поселка Дзер-
жинск. В 2024 году завер-
шено строительство долго-
жданной школы на 352 уча-
щихся в поселке Дзержинск 
и детского сада на 145 мест 
в деревне Усть-Куда. 

– Параллельно проводи-
ли ремонт малокомплект-
ных школ, – продолжил 
Леонид Фролов. – Напри-
мер, в деревне Галки, где 
нам вообще предлагали за-
крыть образовательное уч-
реждение, поскольку там 
учится мало ребятишек. Но 
мы ее сохранили, довели 
до ума. Сегодня ее посеща-
ет в два раза больше уча-
щихся. Отремонтировали 
также Усть-Балейскую, Ба-
руйскую, Быковскую и Бур-
газскую начальные школы, 
Лыловскую школу и дет-
ский сад, здания Оекской 

школы в деревне Турская 
и Бутырской школы в де-
ревне Коты. Некоторые из 
них были обновлены пол-
ностью, в других появились 
новые спортивные залы и 
пищеблоки. 

По федеральному проек-
ту «Модернизация школь-
ных систем образования» 
удалось провести капи-
тальный ремонт зданий в 
Уриковской, Хомутовской, 
Гороховской, Марковской, 
Карлукской, Пивоваровской 
и Мамоновской школах. 
Были приобретены техни-
ческие средства обучения, 
обновлены учебная мебель 
и оборудование. Приведены 
в порядок также несколько 
детских садов в Маркова, 
Карлуке и Ширяева.

– Население района с 
каждым годом увеличива-
ется, – отметил мэр райо-
на. – Только за последний 
год прирост составил по-
рядка 2,5 тыс. человек. В 
основном люди переезжают 
в Марковское, Уриковское, 
Ушаковское и Хомутовское 
муниципальные образо-
вания. Поэтому там очень 
остро стоит вопрос по шко-
лам и детским садам. 

В настоящее время в 
районе работают 74 шко-
лы и детских сада, многие 
из которых переполнены. 
Потребность составляет бо-
лее 50 соцобъектов. Леонид 

Фролов обратил внимание, 
что на ближайшие три года 
район поставил себе зада-
чу запроектировать и на-
чать строительство хотя 
бы части из необходимых 
соцобъектов (всего 15 объ-
ектов). По ряду из них уже 
разработаны проектно-
сметные документации. 

Однако чтобы реали-
зовать планы, по мнению 
мэра, необходимо в пер-
вую очередь изменение 
порядка по предоставле-
нию субсидии из област-
ного бюджета в случае 
заключения контрактов 
«жизненного цикла» 
и возможность возво-
дить модульные объек-
ты образования. В этом 
году по нескольким со-
цобъектам неоднократно 
проводились аукционы, 
на которые никто не вы-
шел. Причина – оплата 
по итогам ввода объек-
та в эксплуатацию, за-
стройщики не готовы стро-
ить за свой счет.

– Мы обращались с этой 
проблемой в правительство 
области. В последующие 
годы будет предусмотрено 
финансирование по годам, 
– говорит Леонид Фролов. 
– В конце нынешнего года – 
начале следующего прове-
дем соответствующую ра-
боту, и начнется, надеюсь, 
строительство запланиро-
ванных соцобъектов. 

   ХАОТИЧНАЯ ЗАСТРОЙКА 
   ЗАКОНЧИТСЯ 

Леонид Фролов также за-
явил, что в настоящее вре-
мя запущен механизм ком-
плексного развития терри-
торий района (КРТ). Главная 
цель нового стратегического 
подхода – остановить хао-
тичную застройку, которая 
только плодит проблемы 
(отсутствие дорог, нехват-
ка электроэнергии, пере-
полненные детские сады и 
школы и так далее). В на-
стоящее время вносятся из-
менения в генпланы посе-
лений с учетом уже застро-
енных площадей. КРТ бу-
дет применяться только на 
землях, которые пока еще 
не освоены. 

– Я еще пять лет на-
зад поднимал этот вопрос, 
когда проблема хаотичной 
застройки только набирала 
обороты, – напомнил Ле-
онид Фролов. – Наши на-
селенные пункты, находя-
щиеся вблизи от Иркутска, 
стали заложниками ситу-
ации, когда бывшие земли 
сельхозназначения распро-
давались под жилую за-
стройку, а закон о дачной 
амнистии позволял офор-
мить под индивидуальные 
жилые дома без получения 
разрешительной докумен-
тации. Ни о каких детских 
садах и школах застрой-
щики не думали. Сейчас 
появился закон о КРТ, ко-
торый срочно нужно реа-
лизовывать. 

Заммэра по вопросам 
капитального строитель-
ства Екатерина Емельяно-
ва пояснила, что механизм 
КРТ накладывает опреде-
ленное ограничение – за-
стройщик должен будет 
заключить соглашение с 
местной администрацией 
о комплексном развитии и 
предусмотреть при плани-
ровании необходимую ин-
фраструктуру, в том числе 
детские сады и школы. В 

документе будут пропи-
саны условия освоения и 
обязанности собственни-
ка земельного участка, в 
частности, предоставление 
площадки в границах КРТ 
под объекты социальной 
инфраструктуры (не только 
школы и детского сада, но и 
объекты спорта, культуры, 
здравоохранения исходя из 
нормативов).

– А мы как муниципаль-
ный округ будем заходить 

уже в областные и феде-
ральные программы, чтобы 
получить финансирование 
на строительство этих соц- 
объектов, – добавила Екате-
рина Емельянова. 

   ЭНЕРГОДЕФИЦИТ 
   НА КОНТРОЛЕ

Еще одна головная боль 
Иркутского района – дефи-
цит электроэнергии. В 2024 
году к электросетям всего 
было подключено 1 тыс. 308 
абонентов. По информации 
заместителя мэра по во-
просам жизнеобеспечения 
Юрия Витера, сегодня в оче-
реди на подключение около 
3 тыс. домовладений, всего 
же не удовлетворено поряд-
ка 7 тыс. заявок (это вме-
сте с пустыми земельными 
участками, гаражами, сара-
ями и так далее). 

– Если говорить в раз-
резе поселений, то в Кар-
луке не подключено 1 тыс. 
388 потребителей, до кон-
ца года 63 из них полу-
чат электроэнергию, – про-
должил Юрий Витер. – В 
поселке Маркова из 1 тыс. 
553 заявлений в этом году 
354 будут удовлетворены, в 
Урике из 1,3 тыс. обращений 
498 подключат, в Хомуто-
во до конца года подключат 
680 абонентов. 

Заммэра отметил, что до 
1 декабря 2025 года ИЭСК 
обязана выполнить обяза-
тельства по всем договорам. 
Для каждой территории 
разработаны графики под-
ключения электроэнергии.

– Думаю, энергетики 
успеют, потому что ведется 
активная работа, мы посто-
янно встречаемся с ними, 
ситуация на контроле пра-
вительства области, – под-
вел черту Леонид Фролов. 
– В целом следующий год 
будет непростым. Задач по-
ставлено очень много. К то-
му же начинаем внедрять 
новую модель управления 
муниципальным округом. 

Мы ведь единственный 
район в области, кому 
удалось при реформиро-
вании сохранить свои ад-
министрации как органы 
администрации округа, 
управляющие их терри-
ториями. А их в Иркут-
ском районе 21. В 2025 году 
будем находиться в пере-
ходном периоде – нужно 
привести в соответствие 
всю правовую докумен-
тацию, определиться с 
полномочиями округа и 
поселений, провести вы-
боры мэра и думы. Кроме 

того, сейчас думаем над та-
кой моделью, чтобы сметы 
наших МО не уменьшились, 
чтобы территориям в прин-
ципе было легче вести свою 
финансовую деятельность. 
Район у нас большой, раз-
ный, но очень дружный и 
перспективный. Так что об-
щими усилиями справимся 
с возложенными задачами. 

 � Елена ПШОНКО 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Большой, разный, 
перспективный

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ  «У нас самый развивающийся район в 
Иркутской области», – отметил на итоговой пресс-конференции 
мэр Иркутского района Леонид Фролов. По его словам, несмотря 
на сложную ситуацию в стране, в уходящем году строились 
и капитально ремонтировались объекты здравоохранения, 
образования, культуры и спорта, приведены в порядок 
километры дорог, подготовлены проекты по обновлению 
социальной инфраструктуры на будущее.

Более 

50 
соцобъектов

СОСТАВЛЯЕТ  
ПОТРЕБНОСТЬ ИРКУТСКОГО 

РАЙОНА БЕЗ УЧЕТА РОСТА 
НАСЕЛЕНИЯ
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ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА

 � СОРЕВНОВАНИЯ  XI открытые областные соревнования по стрельбе из лука 
на призы чемпиона мира и мастера спорта России международного класса 
Алексея Николаева состоялись в поселке Усть-Ордынский. За победу боролись 
более 200 спортсменов из разных уголков Иркутской области, Забайкальского 
края, республик Бурятия, Саха-Якутия, Тыва и даже Швейцарии. 

   СТАТУС ОБЛАСТНОЙ, 
   УРОВЕНЬ МЕЖДУНАРОДНЫЙ

С каждым годом растет коли-
чество участников турнира. Ес-
ли первые соревнования на при-
зы Алексея Николаева собрали 50 
спортсменов, то сейчас – более 200. 
Расширяется и география. 

– В нашем небольшом поселке 
мы никогда не думали увидеть 
гостей из Швейцарии. Для нас это 
диковинка, – отметил мэр Эхи-
рит-Булагатского района Геннадий 
Осодоев. – У соревнований статус 
областных, но, я считаю, это уже 
международный уровень. 

Вице-президент Федерации 
стрельбы из лука и главный тренер 
паралимпийской сборной России 
Виктор Сапунов выразил уверен-
ность, что у этого турнира есть все 
шансы получить статус всероссий-
ских, затем – международных. По 
его словам, сегодня много бойцов 
СВО, отслужив, идут в стрельбу из 
лука и участвуют в соревнованиях. 
Создана спортивная сборная ко-
манда России СВО по стрельбе из 
лука. 

Виктор Сапунов передал адми-
нистрации Усть-Ордынского Бу-
рятского округа футболку с ло-
готипом сборной и с подписями 
членов команды, среди которых 
Герои России, кавалеры орденов 
Мужества. 

Прибыл на турнир и сам Алексей 
Николаев. Он пожелал участникам 
метких стрел и выразил отдельную 
благодарность спортсменам, кото-
рые приехали в Усть-Ордынский 
издалека. 

   ИЗ ЖЕНЕВЫ В УСТЬ-ОРДЫНСКИЙ 
Швейцарию на турнире пред-

ставлял Александр Жозеф Ункелер. 
Ему 14 лет, живет в Женеве, учит-

ся в русской школе, его дедушка и 
бабушка выходцы из СССР. Стрель-
бой из лука занимается два года. 
Говорит, что этот спорт, в основе 
которого контроль над эмоциями 
и концентрация внимания, помог 
ему справиться с гиперактивно-
стью. 

– Я заметил, что в России у 
стрелков намного больше жела-
ния тренироваться. Если у нас 
они занимаются по одному-два 
раза в неделю, то в России почти 
каждый день. Я этим восхища-
юсь, – поделился Александр Жо-
зеф Ункелер.

По его словам, в Швейцарии 
стрельбой из лука больше увле-
каются люди старшего возраста, 
среди молодежи этот вид спорта не 
очень востребован.

На турнире Александр завое-
вал статус чемпиона в блочном 
луке среди юниоров 2007 года. В 
его планах – участие в Междуна-
родных соревнованиях на призы 
президента РФ стрельбы из лука 
Владимира Ешеева в городе Чите 
Забайкальского края.

   «ЭТО НАШИ ЛЮБИМЫЕ 
   СОРЕВНОВАНИЯ»

Спортсменов из Республики 
Тыва на соревнования привез тре-
нер Евгений Ондар. 

– Это лучший турнир в России 
для стрелков младшего возраста, – 
отметил он. 

С ним согласен и коллега из Ка-
захстана Вячеслав Мухтияров, ко-
торый приехал с двумя воспитан-
ницами. А два года назад сам был 
участником этих соревнований. 

– Мы удивились, сколько же 
здесь юных спортсменов, наших 
ровесников. В Казахстане стрель-
бой из лука занимаются в основ-

ном подростки от 14 лет и старше, 
– отметил он. 

В составе 50 человек приехала 
на турнир команда СШОР «При-
ангарье». 

– Это наши любимые соревно-
вания, участвуем ежегодно, – от-
метил ее тренер Павел Жарков. 
– Цель – показать наилучшие ре-
зультаты, выполнить нормативы 
КМС, повысить мастерство. Мы 
тренируемся пять дней в неделю. 
И это не только стрельба из лука, 
но еще общефизическая подго-
товка. 

   ПОБЕДИТЕЛИ 
   И АБСОЛЮТНЫЕ ЧЕМПИОНЫ 

Первого декабря состоялось тор-
жественное награждение спорт- 
сменов и прошло состязание за 
звание абсолютного чемпиона тур-
нира. В классическом луке среди 
юношей и девушек 2007–2009 го-
дов рождения победителями стали 
иркутяне Роман Дудник и Диана 
Рожкова. 

Среди юношей 2010–2011 годов 
золото завоевал Алесандр Сергиен-
ко (Иркутская область), среди де-
вушек – Анастасия Дондокова (За-
байкальский край).

В смешанной команде «Микс» 
(классический лук) 2010–2011 годов 
рождения золото у спортсменов из 
Забайкальского края Дари Падам-
баевой и Нимы Балжирова. 

Чемпионами среди ребят 2007–
2009 годов рождения стали Диана 
Рожкова и Эрдэни Цырендондоков 
(Иркутская область).

В блочном луке среди юно-
шей и девушек 2007 года и млад-
ше победу одержали Екатерина 
Батуева и Мэргэн Гынденов из 
СШОР «Тамир» из поселка Усть-
Ордынский.

Абсолютными чемпионами от-
крытых областных соревнований 
стали иркутяне Роман Дудник и 
тренер Денис Михальский.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора

Лучник из ШвейцарииЛучник из Швейцарии
Принял участие в областном Принял участие в областном 
турниретурнире по стрельбе из лука 
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ТЕРРИТ    РИЯ

День казачки-материДень казачки-матери
В Хомутово отметили старинный В Хомутово отметили старинный 
народный праздникнародный праздник

 � ТРАДИЦИИ  Зима 
начинается с чествования 
верных подруг казаков 
– казачек. История Дня 
казачки-матери корнями 
уходит в 1669 год, когда его 
учредил донской атаман 
Степан Данилович Ефремов 
с подачи жены – Меланьи 
Карповны. Раньше праздник 
отмечался в среде донских 
и терских казаков, а с 
возрождением казачества 
обрел популярность по всей 
стране. Наш корреспондент 
познакомился с его 
традициями в селе 
Хомутово Иркутского 
района.

– День казачки-матери – осо-
бенно важный праздник. Казачки 
занимаются хозяйством, детьми, 
хранят казачий уклад. Сестры-ка-
зачки – это и матери, и жены, и 
воины, – сказал войсковой атаман 
Иркутского ВКО Дмитрий Смоли-
ков.

Даже в праздничный день ка-
зачки не отдыхают – гостей ждет 
богатый стол из традиционных 
блюд: запеченная рыба и румяные 
пироги, бурдук – овсяный кисель и 
ягодный взвар.

О секретах семейного счастья с 
гостями праздника поделились три 
казачьи четы. Казачья семья Лаза-
ревых в 2024 году отметила полу-
вековой юбилей совместной жиз-
ни. Тамара Васильевна и Вячеслав 
Павлович воспитали двух дочерей 
и многие годы проработали в ме-
дицинской сфере: она – фармацевт, 
а он – врач-травматолог. В свое 
время Вячеслав Лазарев основал 
и возглавлял казачество на Усть-
Илимской земле.

Творческая семья Анны и Мак-
сима Епонешниковых была создана 
15 лет назад. Младшая дочь Анны и 
Максима в этом году пошла в пер-
вый казачий класс.

– Мой прапрадедушка был слу-
живым, за хорошую службу его на-
градили конем, – рассказывает Анна 
Епонешникова. – Муж в прошлом 
играл на контрабасе-балалайке в 
ансамбле народных инструментов 
при казачьем хоре, а я работаю в 
Центре развития творчества детей 
и юношества «Узорочье». В на-
шей семье поддерживается любовь 
к фольклору, к традициям. Сына-
казака у нас нет, но стараемся вос-
питывать казачий дух в дочках.

Казачья семья Андрея и Ека-
терины Майснер рассказала о се-
мейном промысле – плетении из 
лозы. В семье растут пятеро детей, 
и старшие уже вовсю помогают ро-
дителям в их ремесле. 

– Я приехала из Белоруссии, а 
Роман – из Красноярского края. 
Мы поселились здесь, потому что 
нам нравится прибайкальская 
природа, – поделилась Екатерина. 
– Развиваем семейное дело: вы-
садили плантацию лозы, закупили 
оборудование, но воспитание детей 
– на первом месте.

– Профессионально-то я спаса-
тель, а плетение из лозы для души, 
и это очень перспективное дело. 
Как переехали в Куду, закупили 
тысячу культивированных сажен-
цев. В своих изделиях комбини-
руем и селекционные сорта, и ди-
кие, но вторые скорее для красоты. 
Сегодня большой популярностью 
пользуются живые изгороди, а ра-
нее спрос был на люльки.

О возрождении казачьих тради-
ций рассказал глава Хомутовско-
го муниципального образования 
Алексей Иваненко:

– Сейчас идет СВО, много ребят 
из Хомутово защищают Отчизну, и 
низкий поклон воинам за их под-

виг. А в тылах – матери и сестры, 
которые помогают и молятся, от-
правляют на фронт все, что у них 
есть.

В ДК «Современник», где про-
шло празднование, на благотво-
рительной ярмарке можно бы-
ло приобрести мягкие игрушки, 
домашние сладости и сувениры. 
Вырученные деньги пойдут на 
нужды фронта. Также все жела-
ющие могли написать короткое 
письмо бойцам, находящимся в 
зоне СВО. 

– Сейчас перед нами стоит 
большая задача – мы все отста-
иваем интересы нашей родины. 
Спасибо огромное волонтерским 
группам, которые пишут письма, 
сушат супы, плетут маскировоч-
ные сети. Все это, действительно, 
нужно на фронте, но самое глав-
ное: те мужчины, которые держат 
оборону, стоят на первой линии 
фронта, знают, что рядом с ними 
их матери, жены, дочери, – под-
черкнула начальник управления 
губернатора и правительства Ир-
кутской области по связям с обще-
ственностью и национальным от-
ношениям Ольга Куриленкова.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Г    Д СЕМЬИ

Праздник посетила казачья  
молодежь Иркутского ВКО

Многодетная  
семья Майснер
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 ЗНАЙ НАШИХ!  
Одиннадцатиклассник 
школы № 1 Бодайбо 
Виктор Чистяков 
занял второе место на 
Всероссийском конкурсе 
«Ученик года». Он стал 
лауреатом в номинации 
«Председатель совета 
обучающихся года». 
За звание лучшего 
боролись более 100 
ребят из 48 регионов 
страны. Они писали 
диктанты, выступали 
с презентациями, 
соревновались в 
управленческих 
поединках.

Добиться высокого результа-
та Виктору помогла собранность, 
практика участия в различных 
олимпиадах и конкурсах. Весной 
он стал одним из лауреатов регио-
нального этапа конкурса «Ученик 
года». Мальчик вырос в много-
детной семье. Мама работает в 
медицинской сфере, папа – пред-
приниматель.

– С самого детства Виктор очень 
собранный и организованный, да-
же в детский сад вставал и соби-
рался самостоятельно, – рассказа-
ла мама Виктория Петровна. – Его 
никогда не нужно контролировать 
или напоминать о чем-то.    

Бодайбинский школьник мно-
го времени посвящает учебе, ему 
нравится смотреть исторические 
фильмы, слушать подкасты, узна-
вать увлекательные факты о ве-
ликих людях своей малой родины 
и в целом России. Одно из хобби 
– танцы на ходулях.

– Готовиться к конкурсу «Уче-
ник года» мне помогала мой на-
ставник Дарья Петровна Маркина, 
– рассказал Виктор. – Мы изучили 
регламент, положения и требо-
вания к номинации. Постоянно 

тренировались: писали диктан-
ты, совершенствовались в деба-
тах, управленческой борьбе и так 
далее. 

– С Виктором мы познакоми-
лись на Всероссийском креатив-
ном кампусе, который прошел на 
Байкале в 2022 году, – вспоминает 
Дарья Маркина, методист 
Ресурсного центра Бодай-
бо и района . – С тех пор 
я наблюдаю его рост и 
то, как она раскрывает-
ся как личность. Сей-
час он не боится сце-
ны, смело высказывает 
свое мнение, вступает 
в диалог и работает в 
команде. Витю от-
личает сдержан-
ность, грамотная 
и поставленная 
речь, пункту-
альность, на-
читанность, 
любовь к 
истории, в 
том чис-
ле родного 
края, а так-
же умение 
быть собой 
в любой 
ситуации.

Молодой человек признался, 
что на федеральном этапе все же 
немного волновался. Однако это 
не помешало ему достойно вы-
ступить. 

– Мы ехали на конкурс без 
ожиданий, только верили в се-
бя и в свои силы, – продолжает 

Дарья Маркина. – Я безум-
но горжусь Витей, нашей 
совместной работой, тем, 
что ее результат вылился 
в такую значимую и для 
меня, и для него, и для 
родного города, а также 
области, победу. Когда его 
вызывали на сцену для 

награждения, я пла-
кала от счастья.

Л ю б и м ы е 
ш к о л ь н ы е 
предметы 
В и к т о р а 
Чистяко-
ва – ма-
тематика 
и англий-
ский язык. 
Д е в я т ы й 
и деся-
тый классы 
он окончил 
с отличием, 
сейчас пре-

тендует на золотую медаль. Гово-
рит, что учеба ему относительно 
легко дается, с другой стороны, 
большое значение имеют желание 
и самодисциплина. 

– Главное – мотивация. Если 
хочешь хорошо учиться, то будешь 
это делать, – рассуждает он. – На-
пример, мне не нужна физика 
для сдачи ЕГЭ, но я все равно буду 
заниматься ею, тщательно раз-
бираться в темах. Считаю, что все 
школьные предметы нужно знать 
на отлично. 

После уроков Виктор каждый 
день готовится к ЕГЭ, занимается 
на дополнительных курсах по ан-
глийскому языку и математике. 
В тренажерный зал удается вы-
браться только в выходные дни. 
«Про спорт забывать нельзя», – 
уверен он. Не так много време-
ни остается и на чтение художе-
ственной литературы за рамками 
школьной программы. Любимый 
поэт и писатель – Александр Пуш-
кин. 

– Родители часто рассказывают 
о том, как они учились и сдава-
ли экзамены. И я вижу колос-
сальную разницу с нашим време-
нем. У современных школьников 
много дополнительных занятий: 
факультативы, исследовательские 
проекты. Сегодня практически 
невозможно сдать единый госу-
дарственный экзамен на 100 бал-
лов без дополнительных занятий. 
Поэтому усиленно занимаюсь, – 
резюмировал школьник.  

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива Виктора Чистякова

«Самое главное в учебе 
– мотивация» 
Бодайбинский школьник стал лауреатом 
Всероссийского конкурса «Ученик года»

 ТУРИЗМ  Иркутский 
аэропорт в этом году готовится 
встретить четырехмиллионного 
пассажира. По прогнозам 
местных властей, к 2036 году 
желающих приехать на Байкал 
будет уже 5 млн человек в год, 
что практически в два раза 
больше, чем в 2023 году.

Комитет по экологии и охране окружаю-
щей среды Ассоциации менеджеров со-
вместно с Ассоциацией «Байкал без пла-
стика» собрал широкий круг экспертов, с 
которыми обсудил ряд вопросов про со-
стояние туристической инфраструктуры, 
внедрение экологически чистых техноло-
гий и сохранение уникальной экосистемы 
озера. Эксперты затронули как экологиче-
ские, так и инфраструктурные инициати-
вы, как например модернизацию и разви-
тие аэропорта в Иркутске.

Одной из главных угроз Байкалу на се-
годняшний день уже является пластик. 
Такой вывод можно сделать на основа-
нии результатов научно-экологического 
мониторинга, проводимого сотрудниками 
Института проблем экологии и эволюции 
Российской Академии наук при поддерж-

ке энергохолдинга Эн+, основанного Оле-
гом Дерипаской.
– Для защиты Байкала необходимо ре-
шить проблему в том числе с диким ту-
ризмом, который является источником 
различного негативного воздействия 
на природу. Так, стихийные горы мусора 
приводят к загрязнению озера, как след-
ствие – к деградации его экосистемы. Это 
все обостряет экологические проблемы 

и в конечном счете способствует утрате 
туристической привлекательности регио-
на, – сказала Ирина Бахтина, директор по 
устойчивому развитию Эн+.
Волонтеры Эн+ с 2011 года проводят ак-
цию «360» по очистке побережья озера. 
Помимо масштабных уборок территорий 
от мусора добровольцы строят экотропы, 
высаживают деревья, занимаются благо-
устройством туристической инфраструк-

туры, помогают особо охраняемым при-
родным территориям.
Генеральный директор туристической 
компании «Гранд Байкал» Виктор Григо-
ров рассказал о схеме развития туристи-
ческой инфраструктуры, которая поможет 
уменьшить антропогенное влияние на 
Байкал и сохранить мировой бренд. Она 
предполагает создание не более семи ту-
ристических центров на Байкале, чтобы 
структурировать туристические потоки.
– Мы разработали схему строительства 
туристических центров в семи террито-
риях. Это Иркутск, Листвянка, Байкальск, 
Танхой, Турка, Улан-Удэ и в районе Северо-
байкальска. А в знаковых местах, где мы 
восхищаемся природой, лучше все оста-
вить в первозданном виде, – отметил Вик-
тор Григоров.
Также выступивший на онлайн-конферен-
ции директор Байкальского заповедника 
(Республика Бурятия) Василий Сутула 
подчеркнул, что развитие туризма должно 
учитывать специфику охраняемых терри-
торий.

 Наталья МУСТАФИНА
Фото предоставлено Эн+

БЕЗОПАСНОЕ ГОСТЕПРИИМСТВО ДЛЯ БАЙКАЛА
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СПРАВКА
«Ученик года» – проект Российского Союза Молодежи. В нем 

принимают участие самые яркие, талантливые, умные и активные 
школьники страны. В Иркутской области конкурс «Лучший ученик 
года» проводится с 2001 года, оператором мероприятия выступа-
ет Региональный центр выявления и поддержки одаренных детей 
«Персей», созданный в рамках нацпроекта «Образование». 



1511 декабря 2024 № 140 (2782)

ЗАК    Н РЕГИ    Н

БЩЕСТВО

 � ПРИЗНАНИЕ  В ноябре 
братчанка Ольга Коваль 
была удостоена почетного 
знака «Материнская 
слава». Вместе с супругом, 
сотрудником ООО 
«Транснефть – Восток» 
Валентином Ковалем она 
воспитывает пятерых 
детей. Церемония 
награждения состоялась 
в Иркутске в канун Дня 
матери, который в России 
отмечается в последнее 
воскресенье ноября. 

Женщин, посвятивших себя се-
мье и воспитанию детей, от имени 
главы региона Игоря Кобзева по-
здравила заместитель председате-
ля правительства Валентина Во-
бликова и вручила почетные знаки. 

В семье Ольги и Валентина ра-
стут трое сыновей и две дочери: 
Ростислав, Константин, Алексей, 
Дарья и Галина. Ольга занимает ак-
тивную жизненную позицию. Она 
организовала работу Центра защи-
ты материнства, детства и семей-
ных ценностей, который оказывает 
всестороннюю неотложную помощь 
женщинам в кризисной ситуации. 

Также Ольга Ивановна стала уч-
редителем некоммерческой орга-
низации Центр поддержки семьи 
«Под сердцем» и автором проекта 

«Наедине с собой». Свои теоре-
тические знания и опыт по вос-
питанию она старается передать 
родителям многодетных семей. 

– Безусловно, я горжусь своей 
супругой и всем, что она делает, – 
говорит Валентин Коваль, электро-
монтер по ремонту электрообору-
дования базы производственного 
обеспечения «Братск». – Мы давно 
поставили семейственность на пер-
вое место и осознанно шли к тому, 
чтобы стать именно многодетными 
родителями. Я считаю очень важ-
ной работу Ольги с многодетными 
семьями, деятельность по попу-
ляризации этого явления в нашем 
обществе. Стереотип о том, что се-
мьи с большим количеством детей 
– дотационные, постоянно в чем-то 

нуждающиеся, уходит в прошлое. 
Сейчас многие успешные люди вы-
бирают именно многодетность. Их 
можно понять: чем больше детей в 
семье, тем больше счастья. 

– Очень важно, что компания 
«Транснефть – Восток», где тру-
дится мой супруг, разделяет наши 
ценности и поддерживает много-
детные семьи, – подчеркнула Оль-
га Коваль. – Есть такие формы 
поддержки, как выплаты семьям 
с детьми, компенсация санаторно-
курортного лечения на всю семью 
и дороги туда и обратно. Мы очень 
это ценим, ведь оплачивать са-
мостоятельно расходы на семерых 
человек было бы очень дорого. Соц-
пакет компании позволяет ком-
пенсировать затраты на образова-

тельные поездки в разные города 
России для детей. 

В Год семьи, объявленный 
главой государства в России, 
в «Транснефть – Восток» осо-
бое внимание уделяют инициа-
тивам по укреплению семейных 
традиций и ценностей. Компания 
оказала поддержку в проведении 
семейного арт-фестиваля «Дубы-
ня», который проходил в одной из 
деревень Братского района и собрал 
более 3 тыс. гостей. На фестивале 
можно было познакомиться с ху-
дожниками, скульпторами, масте-
рами прикладного творчества из 
Братска, Усть-Илимска, Усть-Кута 
и других районов области. 

В сентябре компания оказала 
помощь в проведении фестиваля 
«РЕКА-ФЕСТ» в Ангарске, цель ко-
торого – знакомство с культурой, 
традициями и обычаями народов, 
проживающих в Иркутской обла-
сти. Поддержали нефтетранспор-
тники и мероприятия, главными 
героями которых стали семьи-
юбиляры поселка Речушка Ниж-
неилимского района. В поселке че-
ствовали пары, которые прожили 
в браке 50 и более лет. Много лет 
«Транснефть – Восток» поддер-
живает конкурс «Читающая се-
мья» в Братске, посвященный Дню 
чтения в России. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Больше детей – больше счастья 

   НЕ ТОЛЬКО ПРО ВИЧ

– Идея проводить медиашколу возникла, ког-
да мы поняли, что многие журналисты не очень 
корректно пишут на тему ВИЧ-инфекции и 
других социально значимых заболеваний, – рас-
сказал специалист по связям с общественностью 
Иркутского центра СПИД Артем Арестов. – На 
самой первой школе мы давали теоретическую 
основу на эти темы, разбирали вопросы стигма-
тизации. Нам было важно, чтобы журналисты 
научились правильно доносить до людей инфор-
мацию о заболевании и профилактике. Одним 
из спикеров тогда была Маргарита Логинова, 
одна из тех журналистов в Сибири, которая си-
стемно писала на тему ВИЧ.

Постепенно круг тем, обсуждаемых на школе, 
вышел за пределы ВИЧ-инфекции.   

– Социально значимые заболевания так или 
иначе связаны с другими явлениями в обще-
стве, – подчеркнул Артем Арестов. – Вопросы 
насилия, полового поведения, культуры, состо-
яния социальной сферы и здоровье людей – все 
это звенья одной цепи. А фотография, например, 
может стать средством социального воздействия 

на общество. Такой пример нам показал извест-
ный фотограф Дмитрий Марков, который в сво-
ем творчестве поднимал проблемы наркомании, 
беспризорности и другие острые вопросы. Он был 
спикером школы в прошлом году.

   ПРИНЯТЬ ДЕРЕВЯННЫЙ ДОМ ВНУТРИ СЕБЯ

Автор телеграм-канала «Флигель в Иркут-
ске», журналист Юлия Железнова рассказала, 
зачем ее семья приобрела памятник деревянно-
го зодчества и начала приводить его в порядок: 

– Мне хотелось показать, что это красивое, 
живое и перспективное культурное наследие, а 
не обуза для города, – отметила она. – О цен-
ности иркутских старинных деревянных домов 
я рассказываю на своих уроках в школе и на 
экскурсиях. Оказывается, русские зодчие не соз-
дали в архитектуре ничего уникального, кроме 
принципа шатровости в храмовом строитель-
стве и деревянных домов! Поэтому я считаю, что 
нужно принять этот деревянный дом внутри 
себя, возможно, тогда мы сможем его полюбить. 

Это пример частной инициативы, которая 
помогает изменить отношения в обществе и 

медиа к проблеме сохранения памятников дере-
вянного зодчества в Иркутске.  

   ИНКЛЮЗИЯ – ЭТО ПРО НАС

Как говорить об инклюзии в СМИ, расска-
зала директор по развитию АНО «Лаборатория 
культурных практик» и автор телеграм-канала 
«Отойдите от картины» Елена Шарова: 

– Журналисты – это люди, которые на своем 
микроуровне могут влиять на общество колос-
сально. К сожалению, у нас отношение к людям 
с инвалидностью до сих пор стигматизирова-
но. Это позиция сверху, которая говорит, что с 
человеком что-то не так. Социальный подход 
предполагает – что-то не так с обществом. По-
этому инклюзия – не только про инвалидность, 
но и про нас всех, про уважение к каждому, не-
зависимо от пола, возраста, национальности и 
других особенностей. Это системный и непре-
рывный процесс создания возможностей для 
полноценного участия людей в любых аспектах 
жизни на основе принципов уважения прав и 
достоинств личности. 

   МАРКИРОВАТЬ ИЛИ НЕТ?

О том, как соблюдать требования закона о 
маркировке рекламы в интернете, журнали-
стам, блогерам и PR-специалистам рассказала 
эксперт в этой сфере Светлана Лебедева. 

– НКО, благотворительные организации, 
учреждения культуры до сих пор думают, что 
закон о маркировке рекламы их не касается, но 
это не так, – отметила она. – Но большинство 
наших коммуникаций в интернете подлежит 
маркировке, ведь даже перепост или закреп на 
своей странице может навлечь штраф. 

Посмотреть полную запись медиашколы и 
узнать о других тонкостях маркировки ре-
кламы можно на странице Иркутского центра 
СПИД ВКонтакте.

 � Елена ОРЛОВА

Почему важно?
В Иркутске прошла медиашкола центра СПИД

 � ПРОФИЛАКТИКА  Любить 
свой город, быть инклюзивными 
и соблюдать закон о рекламе в 
глобальной сети учились участники  
IV Байкальской медиашколы 
«Почему важно» Иркутского 
областного центра по профилактике 
и борьбе со СПИД и инфекционными 
заболеваниями. 
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   ОТ ВЕЙПОВ БОЛЬШЕ ВРЕДА

Как рассказала начальник от-
дела организации деятельности 
регионального управления Роспо-
требнадзора Инга Жданова-За-
плесвичко, борьба с табакокуре-
нием и пропаганда здорового об-
раза жизни дала свои результа-
ты. В последние годы количество 
тех, кто курит обычные сигареты, 
снижается. Однако продолжают 
оставаться популярными, особен-
но среди молодежи, электронные 
средства доставки никотина. 

– Мнение, что они менее вред-
ные, что помогают избавиться от 
никотиновой зависимости, бро-
сить курить, на самом деле оши-
бочно, – заявила специалист. – Это 
все реклама, маркетинг, уловки 
тех, кому это выгодно, кто реали-
зует такую продукцию. Цель любо-
го бизнеса – извлечение прибыли, 
но не хотелось бы, чтобы это было 
сделано ценой нашего с вами здо-
ровья. Электронные средства до-
ставки никотина являются не ме-
нее вредным продуктом, чем лю-
бое табачное изделие. Это доказано, 
проведено множество научных ис-
следований, которые подтвердили, 
что в ряде случаев электронные 
сигареты наносят больше вреда, 
чем обычные.

Так, по словам эксперта, дав-
но доказана прямая взаимосвязь 
курения табака и рака легких. По 
статистике, этот диагноз чаще все-
го слышат мужчины. В 2023 году в 
Иркутской области было выявле-
но около 1,3 тыс. человек, которые 
впервые пополнили ряды больных 
раком легких. От страшного забо-
левания умерло свыше 900 чело-
век. Данный вид рака характери-
зуется высоким уровнем леталь-
ности – практически 50% забо-
левших умирают в течение года с 
момента постановки диагноза. По 
мнению медиков, выход один – не 
снизить потребление никотина, а 
полностью от него отказаться. 

   ЗАВИСИМОСТЬ РАВНО 
   СТРАДАНИЕ

– Курите вы табак или элек-
тронную сигарету, это рано или 
поздно вызовет зависимость, – 
отметил врач психиатр-нарколог 
Иркутского областного психонев-
рологического диспансера Андрей 
Сергеев. – А зависимость – это 
болезнь, это страдание. Индекс за-
висимости никотина очень вы-
сокий. Чем младше человек по 
возрасту, тем зависимость будет 
развиваться быстрее, интенсивнее 

и тяжелее. Риски младшего куря-
щего поколения по заболеваниям 
сердечно-сосудистой системы ра-
ком существенны. Курение также 
влияет на психическое здоровье 
человека. Спросите любого куря-
щего, почему он это делает, и он 
ответит, что курение снижает тре-
вогу, убирает напряжение. Но дей-
ствие никотина кратковременно, и 
с каждым разом, с каждым годом 
этот эффект нивелируется, и чело-
веку нужно больше курить.

Специалисты отмечают, что 
профилактика курения табака, 
вейпинга среди подростков долж-
на начинаться с семьи. Например, 
в Санкт-Петербурге было проведе-
но исследование, которое показало, 
что причиной 78% случаев, когда 
подростки 12–13 лет бросили вей-
пить, стало осуждение курения со 
стороны родителей.  

– Каждый родитель для нача-
ла должен спросить своего ребен-
ка, что такое вейп, – рекомендует 
Андрей Сергеев. – Есть вейпы без 
никотина, есть с никотином. И 
по форме, и по фактуре, и по на-
чинке они все одинаковые. Это 
электронная система, снабженная 
аккумулятором для подзарядки, 
в которую заливается жидкость. 
Жидкость преобразуется в пар. 
Все эти химические средства не-
гативно сказываются на здоровье 
подростка. Безникотиновые вейпы 
также вызывают зависимость и 
заболевания от тех химических 
веществ, что в них содержатся. 

   МОДНЫЕ «ФЛЕШКИ» 

Андрей Сергеев обратил вни-
мание родителей на то, что несо-
вершеннолетние начинают курить 
вейпы для привлечения внимания 
к себе. Курение кальяна молодые 
люди нередко считают менее вред-
ным, чем сигареты. Но все совсем 
наоборот – курение длится почти 
час, на протяжении которого угар-
ный газ и никотин воздействуют 
на все органы человека, вызывая 
их ишемию, недокровоток и проч. 
Кальян тоже вызывает зависи-
мость. Это же касается и модных 
сегодня никотиновых «флешек», 
в которых изменена химическая 
формула и добавлены подсласти-
тели. Таким образом, они не менее 
опаснее обычных сигарет. 

– Если подросток постоянно 
нервничает, испытывает перепады 
настроения, у него нарушается сон, 
он стал плохо учиться, постоянно 
сплевывает слюну – это все может 
сигнализировать о том, что несо-

вершеннолетний начал курить, и 
родителям следует принять ме-
ры, – подчеркнул Андрей Сергеев. 
– Однако в крупных городах 70% 
родителей даже представления не 
имеют о вреде вейпинга. И это на-
до исправлять. В нашем регионе 
работают Центры профилактики 
наркомании и медицинской про-
филактики, которые ведут посто-
янный мониторинг ситуации по 
табакокурению и вейпингу. Цен-

тры сотрудничают с организаци-
ями образования. Но школа не все 
может взять на себя. Родители в 
первую очередь должны занимать-
ся своим ребенком, профилактикой 
курения. Если уже сформировалась 
зависимость, можно обратиться за 
консультацией и лечением в Ир-
кутский областной психоневроло-
гический диспансер.

 � Елена ПШОНКО 

Никотиновые «игрушки»
Профилактика курения табака и вейпинга 
среди подростков должна начинаться с семьи

	Î
По	мнению	психиатров,	несовершеннолетние	начинают	курить	вейпы	для	
привлечения	внимания	к	себе.	Среднестатистический	портрет	вейпера	–	
это	подросток	12–15	лет,	у	которого	много	свободного	времени.

 � ЗДОРОВЬЕ  Причиной более 90% случаев больных 
раком легких в Иркутской области все еще остается 
табак. И если количество курящих обычные сигареты в 
последние годы снижается, то различные никотиновые 
«игрушки» все еще популярны среди молодежи. 
Вейпы, «флешки», снюсы, паучи – все это пробуют 
несовершеннолетние, часто ради привлечения к себе 
внимания, попадая в ловушку зависимости. 
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19 должностных лиц, замещающих муниципальные должности, уволены в связи с утратой доверия. 
Как отметил Павел Луц, в большинстве своем это депутаты местных органов власти, которые 
допускали нарушения, не указав какой-то доход. Впрочем, не всегда нарушители действуют 
злонамеренно, порой им просто не хватает знаний. Поэтому надзорное ведомство проводит 
профилактические мероприятия, разъясняет законодательство. 

  КОНТРОЛЬ  Около 1000 
нарушений антикоррупционного 
законодательства выявлено в 
Иркутской области с начала 
года. Возбуждены уголовные 
дела по более 300 преступлениям 
этой направленности. По 33 
приговорам суда арестовано 
имущество осужденных на сумму, 
превышающую 45 млн рублей. 
О новых тенденциях борьбы 
с коррупцией журналистам 
рассказали представители 
областной прокуратуры, полиции 
и Следственного комитета. 

СУДЕБНАЯ ПРАКТИКА 
СТАНОВИТСЯ ЖЕСТЧЕ

Начальник отдела по надзору за испол-
нением законодательства о противодействии 
коррупции прокуратуры Иркутской области 
Павел Луц сообщил, что в октябре этого года 
состоялись два знаковых практикообразующих 
решения Конституционного суда. 

Во-первых, КС РФ высказался о том, что 
теперь по уголовным делам о взяточниче-
стве следственные органы могут признавать 
потерпевшими лиц, которые отказались от 
предложения дать взятку, сообщили о нем в 
правоохранительные органы, содействовали в 
установлении виновных лиц и посчитали, что 
им причинен имущественный или моральный 
вред. 

– Это, безусловно, важно. В первую очередь 
касается преступлений, где речь идет о вымо-
гательстве взятки, где добросовестные пред-
приниматели под давлением коррупционеров 
попадают в ситуацию, когда они вынуждены 
давать взятку. Решения Конституционного су-
да будут побуждать честных граждан обра-
щаться в правоохранительные органы, – счи-
тает Павел Луц. 

Второе решение КС РФ касалось полномочий 
прокуратуры. В соответствии с новым поста-
новлением суда, на требования прокуроров об 
обращении в доход государства имущества, 
приобретенного на неподтвержденные доходы, 
сроки исковой давности не распространяются. 
Раньше судебная практика была неоднозначной 
и трактовалась по-разному. Теперь, если про-
курор установил, что какой-то чиновник при-
обрел имущество на непонятно откуда взяв-
шиеся средства, он может спокойно обратиться 
в суд и обращать это имущество в доход госу-
дарства. Даже если после получения коррупци-
онных активов прошли годы. 

– Сделано это в целях защиты интересов 
государства, чтобы не давать возможности 
коррупционерам уходить от ответственности, 
поскольку есть сроки давности и по уголовным 
преступлениям, где существует возможность 
освобождать лиц от наказания. Но если человек 
приобрел имущество и не может объяснить, на 
какие доходы, это связано с коррупцией, – про-
должил Павел Луц. 

В Приангарье суды, например, удовлетво-
рили иски прокуратуры об обращении в доход 
государства двух автомашин «Лексус» стои-
мостью 2 млн рублей, «Тойота Хайлакс» за 2,4 
млн рублей. Авто были приобретены на непод-
твержденные доходы. 

Всего же в этом году на имущество кор-
рупционеров наложен арест на сумму 460 млн 
рублей, а на сумму более 45 млн – конфиско-
вано по приговору суда. Также прокуроры воз-

будили 7 дел по ст. 19.28 КоАП РФ (незаконное 
вознаграждение от имени юридического лица). 
По результатам их рассмотрения шесть юрлиц 
привлечены к административной ответствен-
ности, а сумма наложенных штрафов превы-
сила 32 млн рублей.

В целом, по данным областной прокурату-
ры, за истекший период 2024 года выявлено 
более 1 тыс. нарушений антикоррупционного 
законодательства, установлено 928 лиц, ко-
торые нарушили закон и не исполнили поло-
женные обязанности, запреты и ограничения. 
Прокуроры внесли 207 представлений, к дис-
циплинарной ответственности привлекли 441 
человека.

СРЕДНЯЯ СУММА ВЗЯТКИ В РЕГИОНЕ –
490 ТЫС. РУБЛЕЙ

При координирующей роли прокуратуры с 
начала года в Приангарье правоохранительные 
органы выявили более 300 преступлений о взя-
точничестве, из них о получении взятки – 109. 
В суды направлено 128 уголовных дел о пре-
ступлениях коррупционной направленности. С 
вынесением приговоров в отношении 105 лиц 
рассмотрено 101 уголовное дело. 

Как сообщил заместитель начальника 
Управления по борьбе с экономическими пре-
ступлениями и противодействия коррупции ГУ 
МВД России по Иркутской области полковник 
полиции Дмитрий Егоров, общая сумма выяв-
ленных взяток составила 46 млн рублей (в 2023 
году – 44 млн рублей). А средняя сумма взятки 
в нашем регионе равна 490 тыс. рублей.

– Наиболее распространенный и опасный 
вид коррупционных преступлений – взяточ-
ничество. Хотел бы обратить внимание на уго-
ловную ответственность по 291-й статье УК – 
дача взятки. Мы выявляем эти преступления, 
когда ловим взяткополучателя, где зеркально 
выявляется взяткодатель, и когда потенциаль-
ный взяткополучатель сам обращается к нам 
и в таких обстоятельствах освобождается от 
уголовной ответственности. Так вот, инфор-
мацию о том, что им предлагают взятку, фак-
тически предоставляют только сотрудники по-
лиции. Получается, только они заинтересованы 
в выявлении фактов дачи взяток. За последние 
10–12 лет на моей памяти было только два слу-
чая, когда чиновники делились с нами подоб-
ной информацией. Хотя в законе о противо-

действии коррупции записана норма: любой 
чиновник, которому предлагается взятка, обя-
зан уведомить органы прокуратуры, работода-
теля и так далее. Но, к сожалению, вынужден 
констатировать, что эта норма работает слабо, 
– сказал Дмитрий Егоров. 

Отвечая на вопрос о самой крупной взятке, 
полученной в регионе, полковник полиции 
ответил, что в 2022 году было выявлено пре-
ступление с участием функционера ВСЖД, где 
общая сумма взяток превысила 59 млн рублей. 

15 ОБВИНЯЕМЫХ В КОРРУПЦИИ 
УШЛИ НА СВО

Заместитель руководителя следственного 
управления СК России по региону Ринат Яма-
лиев напомнил, что ведомство переориенти-
ровало работу с конца 2023 года. Сейчас задача 
СКР прежде всего выявлять коррупционные 
преступления, совершенные в составе органи-
зованных групп. Порой в них вовлечены де-
сятки людей. В этом году выявлено 14 таких 
групп. По шести, где фигурируют 29 обвиня-
емых, совершивших 118 преступлений, дела 
окончены и направлены в суд. Остальные дела 
этой категории в отношении еще 35 лиц сейчас 
расследуются. 

Ринат Ямалиев прокомментировал приго-
вор в отношении бывшего министра здравоох-
ранения Приангарья Якова Сандакова, которо-
му суд за получение взяток, злоупотребление 
должностными полномочиями и отмывание 
денег назначил наказание в виде 18 лет лише-
ния свободы и штраф 80 млн рублей:

– 18 лет – крайне суровая мера наказания. 
Педофилы, убийцы малолетних детей получа-
ют примерно столько же. Я думаю, что с точки 
зрения посыла тем мздоимцам, которые нас 
услышат, они, может, и призадумаются, стоит 
ли брать взятки. 

Ринат Ямалиев также обратил внимание, 
что сейчас закон разрешает обвиненным в кор-
рупционных преступлениях официально убыть 
в зону проведения СВО. Это позволяет до их 
возвращения приостанавливать расследование 
уголовных дел, а впоследствии, при соблю-
дении определенных условий – прекращать 
следствие. С начала года такой возможностью 
в регионе воспользовались 15 человек.

  Юлия МАМОНТОВА
Фото пресс-службы ГУ МВД по Иркутской области  

Предложили взятку?
Сообщите в прокуратуру 



OGIRK.RU18 11 декабря 2024 № 140 (2782)

 СОБЫТИЕ  Лучшие 
программы и 
практики комплексной 
реабилитации людей с 
проблемами здоровья 
были представлены на 
XV областной выставке-
форуме «И невозможное 
возможно…». В этом 
году она была посвящена 
Году семьи. Особый упор 
организаторы сделали 
на тему сопровождения 
участников СВО с 
инвалидностью. 

ПОБЕДА НАД СОБОЙ

– Первый этап выставки, ор-
ганизованный в муниципальных 
образованиях, прошел с большим 
успехом. Более тысячи людей с 
инвалидностью представили свои 
творческие работы, – отметила на 
открытии зампредседателя пра-
вительства Иркутской области 
Валентина Вобликова. – Каждое 
произведение – это преодоление, 
победа над собой. Сегодня жизнь 
ставит перед нами новые важные 
задачи. Среди нас есть ребята, 
вернувшиеся со специальной во-
енной операции, потерявшие там 
здоровье. И мы должны помочь 
им встроиться в мирную жизнь, 
активно трудиться и раскрывать 
свои таланты. 

За последние годы в регио-
не наработано множество новых 
практик, технологий и методик 
по поддержке инвалидов. В связи 
с этим изменился формат вы-
ставки.

– Назрела необходимость этот 
опыт транслировать на всю об-
ласть. Для этого на форуме пред-
ставлены областные ресурсные 

центры по работе с инвалидами, 
реабилитационные центры, обще-
ственные организации и феде-
ральные учреждения. В регионе 
разрабатывается большая про-
грамма сопровождения людей с 
инвалидностью через всю жизнь. 
В нее войдут предложения и идеи, 
озвученные на выставке, – от-
метил министр социального раз-
вития, опеки и попечительства 
Иркутской области Владимир Ро-
дионов.

ДЛЯ ВЕРНУВШИХСЯ С ФРОНТА

В первый день форума прошла 
стратегическая сессия «Сопрово-
ждение участников специальной 
военной операции с инвалидно-
стью». К сессии очно и дистанци-
онно присоединились 172 участ-

ника из Иркутской области, Мо-
сквы, Казани и Алтайского края.

Директор Регионального ре-
сурсного центра «РОСТ» Светла-
на Клецкина и начальник отдела 
минсоцразвития Артем Краснош-
танов рассказали о разработанной 
в регионе модели сопровождения 
участников СВО с инвалидностью. 
Поднимались вопросы о сопрово-
ждении военнослужащих, нужда-
ющихся в реабилитации и техни-
ческих средствах для нее. Также 
на сессии шла речь о переподго-
товке и трудоустройстве участни-
ков СВО с инвалидностью. 

– Тема адаптации парней-ин-
валидов, вернувшихся с фронта, 
– очень важна для нас, – отметил 
ветеран боевых действий, учре-
дитель Иркутской региональной 
общественной организации вете-

ранов СВО Александр Коськевич. 
– Мы работаем со всеми мини-
стерствами Иркутской области, 
способствуем переобучению ребят, 
мониторим вопросы, связанные 
с реабилитацией, трудоустрой-
ством ветеранов, сотрудничаем с 
Единым центром помощи и со-
провождения участников СВО. Мы 
постоянно на связи с нашими ре-
бятами на передовой, знаем, что 
их волнует. 

Ветеран СВО Иван с позывным 
Джанго рассказал, что он с то-
варищами при поддержке фонда 
«Защитники Отечества» и обще-
ственной организации «Деловая 
Россия» занимаются созданием 
центра психологической реабили-
тации воинов и их семей. Пла-
нируется, что центр откроется в 
Иркутске к весне следующего года.

«Здесь никто 
не стесняется своих недугов»
Областная выставка «И невозможное 
возможно…» прошла в новом формате 

БЩЕСТВО

Учредитель Иркутской региональной общественной организации ветеранов СВО Александр Коськевич с товарищами
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МАСТЕР-КЛАССЫ 
И КОНСУЛЬТАЦИИ 

На выставке можно было полу-
чить консультации специалистов 
медико-социальной экспертизы, 
Кадрового центра, региональных 
министерств соцразвития, обра-
зования и здравоохранения, Соци-
ального фонда РФ, общественных 
организаций.

– Мы проводим мастер-клас-
сы для родителей детей с забо-
леваниями слуха и зрения, ДЦП, 
ментальными нарушениями. Есть 
редкие виды реабилитации, на-
пример, гарденотерапия, то есть 
выращивание растений, – рас-
сказала заведующая отделением 
дневного пребывания Центра «Ве-
ра» Елена Самсоненко. – При на-
личии заболеваний реабилитация 
у нас проводится бесплатно.

В павильоне Иркутского отде-
ления Российского Красного Креста 
проходили мастер-классы по ока-
занию первой помощи и родствен-
ному уходу за людьми с ограни-
ченными возможностями, а так-
же беспроигрышная викторина, 
посвященная донорству крови и 
костного мозга.

Общество глухих фотографов-
художников продемонстрировало 
редкие книги о глухих, темати-
ческие словари русского жестового 
языка и другую литературу. Пред-
приятие «Бытовик» Всероссий-
ского общества слепых представи-
ло собственную текстильную про-
дукцию для дома в стиле прованс 
– яркую, легкую.

На выставке все желающие мог-
ли смастерить новогодние сувени-
ры, елочные игрушки, поделки из 
керамики, расписные подсвечни-
ки. Зону мастер-классов только в 
первый день посетили более 500 
человек. 

Творческие коллективы учреж-
дений социальной сферы и отде-

лов культуры радовали зрителей 
яркими творческими номерами.

– Мы привезли пятерых вос-
питанников нашего дома-интер-
ната. Каждый год тут бываем. 
Нам интересно посмотреть рабо-
ты, мастер-классы, увидеть ста-
рых друзей и пообщаться. Это наш 
воспитанник Володя, он серьезно 
занимается вышивкой, – расска-
зала сотрудник Заларинского до-
ма-интерната для престарелых и 
инвалидов Мария Жмурова.  

Подопечная Ново-Ленинского 
дома-интерната для престарелых 
и инвалидов Екатерина в инва-
лидной коляске исполняла танце-
вальные пируэты. 

– Я первый раз приехала на вы-
ставку, впечатлений море. Пора-
довалась доброте и отзывчивости 
людей. Здесь никто из моих кол-
лег не стесняется своих недугов, у 
многих на лице радость. Мир один 
на всех. В любом возрасте и в лю-
бом состоянии можно быть счаст-
ливым, – поделилась она.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

БЩЕСТВО

 
На выставке состоялся конкурс 
творческих работ, в котором 
приняли участие 127 человек из 
35 муниципальных образований. 
Люди с инвалидностью представили 
свои произведения искусств в 
четырех номинациях – рукоделие, 
декоративно-прикладное искусство, 
изобразительное искусство и 
фотография. 
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– 2024 год – знаковый для Ир-
кутской областной филармонии. 
5 февраля нашему главному ди-
рижеру, художественному руково-
дителю Губернаторского симфо-
нического оркестра, заслуженному 
деятелю искусств России Илмару 
Артуровичу Лапиньшу исполни-
лось 80 лет. Сам же коллектив, 
которым он руководит уже 15 лет, 
отметил 65-летний юбилей. На-
помню, первый концерт оркестра 
состоялся в январе 1959 года. За 
дирижерским пультом тогда сто-
ял основатель коллектива Игорь 
Александрович Соколов. Поэтому 
год мы начали большим концер-
том Губернаторского симфониче-
ского оркестра, а завершили ци-
клами юбилейных концертов, в 
которых принимали участие на-
ши самые молодые коллективы 
– эстрадно-джазовый оркестр под 
управлением Алексея Завьялова 
и «Байкал-квартет» под руко-
водством заслуженного работника 
культуры РФ Вячеслава Соколова. 
Ведь ансамбль русских народных 
инструментов хоть и отпраздно-
вал в этом году 30-летие, но вошел 
в состав филармонии восемь лет 
назад. 

 Æ Вы много гастролировали в этом 
году?

– Да, мы несколько раз ездили 
на выставку-форум «Россия» на 
ВДНХ. В июне представляли Ир-
кутскую область в Пекине на про-
екте «Слово о русском сердце», а 
также ездили в Шеньян, где давали 
концерт в консерватории. Там на 
одной сцене выступали сразу два 
оркестра – Губернаторский симфо-
нический и оркестр Шеньянской 
консерватории. Причем в финале 
оба оркестра были на сцене, ими 
управляли сразу два дирижера. Это 
произвело огромное впечатление 
на публику. Кроме того, мы высту-
пали в городе Лангфан в огромном 
культурном центре, где под одной 
крышей находится пять концерт-
ных залов общей вместимостью 
5000 мест. Там мы сыграли с из-
вестной китайской пианисткой 
Клаудией Янг, художественным 
руководителем этого культурного 
центра. Кстати, мы ее ждем в Ир-
кутске в следующем году. 

 Æ Такой концертный зал – насто-
ящая мечта для Иркутска, ведь 
здание филармонии с трудом вме-
щает творческие коллективы.

– Наше здание не только не 
вмещает творческие коллективы, 
но и административную часть, 
а самое главное – то количество 
публики, которое приходит в фи-
лармонию. Сейчас происходит на-
стоящий ренессанс зрительского 
интереса к классической музыке, 
на концертах очень много моло-
дежи, и мы стараемся обеспечить 
более комфортные условия для 
слушателей и музыкантов. По-
этому весь наш административ-
ный персонал переехал в старое 
здание министерства культуры 
возле музыкального театра, а ка-
бинеты были отданы под гри-
мерки и репетиционные комна-
ты для артистов. Но этого все 
равно недостаточно для наших 
шести коллективов. Конечно, у 
нас есть большая потребность в 

новом концертном зале, ведь не 
нужно забывать, что наша пло-
щадка – бывшее здание Дворян-
ского собрания, которое не очень 
приспособлено для филармониче-
ских выступлений. Отрадно, что в 
правительстве Иркутской области 
сейчас идет активная проработка 
этого вопроса, и губернатор Игорь 
Иванович Кобзев держит его на 
личном контроле. 

 Æ Как живет ваш самый много-
численный коллектив – Губер-
наторский симфонический 
оркестр? Нет ли у вас дефицита 
музыкантов?

– На сегодняшний день в орке-
стре играют 75 человек, каждый 
из них – на вес золота! Нужно 
сказать, что потребность в музы-
кантах всегда была очень высокой 
в Иркутске, ведь у нас нет консер-
ватории, а согласно положению, в 
симфоническом оркестре имеют 
право работать только артисты 
с высшим образованием. К со-
жалению, когда выпускники Ир-
кутского музыкального колледжа 
уезжают учиться в другие города, 
очень немногие возвращается об-
ратно. И хотя у нас есть целевая 
программа обучения, по которой 
молодые музыканты обучают-
ся в высших учебных заведени-
ях, проблема остается довольно 
острой. Например, мы не можем 
найти арфиста, хотя у нас есть 
очень хороший инструмент. 

 Æ У оркестра новый дирижер – 
Илья Дербилов?

– Да, Илмар Артурович стал 
нашим главным приглашенным 
дирижером. А с 10 января 2025 
года главным дирижером и ху-
дожественным руководителем 
Губернаторского симфоническо-
го оркестра будет Илья Николае-
вич Дербилов. Он – представитель 
Санкт-Петербургской музыкаль-
ной школы, учился у народного 
артиста СССР Владислава Черну-
шенко. Его кандидатуру предло-
жил Илмар Артурович, который 
знаком с ним с 2015 года. С 2021 
года Илья Николаевич несколько 
раз приезжал в Иркутск и дири-
жировал нашим оркестром. С Ил-
маром Артуровичем мы тоже не 
прощаемся надолго, встретимся в 
следующем году, когда он приедет 
ставить оперу «Дон Жуан» Воль-
фганга Амадея Моцарта. Потом 
Губернаторский симфонический 
оркестр по приглашению Москов-
ской филармонии выступит в 
концертном зале им. Чайковского, 
и маэстро будет за дирижерским 
пультом. 

 Æ Иркутскую филармонию нельзя 
представить без органного зала, 
но это еще и памятник архи-
тектуры со своими проблемами. 

– Да, органный зал – один из 
знаковых объектов культуры Ир-
кутской области, кстати, в этом 
году исполнилось 140 лет костелу, 

Ренессанс классической музыки
Иркутская областная филармония 
отмечает 85-летие

	Î
Помимо	концертов	и	гастролей,	
Иркутская	областная	филармония	
проводит	несколько	фестивалей:	
«Дыхание	Байкала»,	«Фестиваль	
русской	оперы»,	«Звезды	на	
Байкале»	и	«Точка	света».	Особая	
гордость	учреждения	–	солисты	
и	творческие	коллективы:	
Губернаторский	симфонический	
оркестр,	Театр	хоровой	музыки,	
Эстрадно-джазовый	оркестр	
и	ансамбль	русских	народных	
инструментов	«Байкал-квартет»,	
филармонический	русский	
оркестр.

	� ГОСТЬ	НОМЕРА  Центр классической 
музыки Приангарья – Иркутская 
областная филармония – отмечает 
85-летие. Все эти годы учреждение 
культуры знакомит жителей региона 
с лучшими произведениями и 
композиторами. На его сценах – 
в концертном и органном залах 
– выступали такие легендарные 
музыканты, как Святослав Рихтер, 
Виктор Третьяков, Гарри Гродберг, 
Денис Мацуев и многие другие. О том, с 
какими планами коллектив завершает 
юбилейный год, рассказала директор 
Иркутской областной филармонии Ирина 
Касьянова.
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

ТВОРЧЕСТВ

где он расположен. Самое глав-
ное наше сокровище – орган, 
которому скоро исполнится 50 
лет. Его мотор за эти годы до-
статочно износился, хотя сам 
инструмент в очень хорошем 
состоянии. Во многом это заслу-
га хранителя иркутского органа 
Николая Натяганова, который 
много лет с большой любовью 
ухаживает за инструментом. 

Капитального ремонта тре-
бует и само здание костела. 
В 2018–2020 годах в нем была 
оборудована дренажная систе-
ма, которую не предусмотрели 
при строительстве, облагорожен 
внутренний двор. Также были 
заменены все окна на первом, 
втором этажах и входная груп-
па. Но там еще очень много 
работы, в частности, по обу-
стройству системы водоснабже-
ния, канализации и освещения. 
Требуют внимания и сами сте-
ны здания. 

 Æ Нуждается ли в ремонте кон-
цертный зал?

– Конечно, и он проводится 
поэтапно. В 2020 году был от-
ремонтирован сам концертный 
зал, в котором мы немного по-
меняли цвет стен. В 2021-м бы-
ли заменены люстры. А в мае 
следующего года здание ждут 
более серьезные работы: ремонт 
кровли, фундамента и фасада, 
который будет выполнен в еди-
ном цвете. Поэтому с 20 мая по 
30 октября здание будет закры-
то. Следующим этапом станет 
ремонт отопления, водоснабже-
ния, замена светового и зву-
кового оборудования, а также 
кресел в концертном зале.

 Æ А где же вы будете выступать 
в это время?

– Основную часть концертов 
проведем на выезде – будем 
активно гастролировать по Ир-
кутской области. 

 Æ Расскажите о ваших творче-
ских планах. 

– В первую очередь мы будем 
развивать наши коллективы, 
которые достойны лучших пло-
щадок и сотрудничества с ар-
тистами мирового уровня. Мы 
очень плотно работаем с Мо-
сковской филармонией, благо-
даря чему вошли в ее абонемент 
«Региональные оркестры». По-
сле гастролей в Москве по про-
грамме «Всероссийские филар-
монические сезоны», которую 
поддерживает министерство 
культуры России, поедем на га-
строли в Улан-Удэ, Читу и Бла-
говещенск. Кроме того, в янва-
ре следующего года подпишем 
соглашение с Домом музыки 
Санкт-Петербурга, которым ру-
ководит народный артист Рос-
сии С.П. Ролдугин. Также пла-
нируем развивать сотрудниче-
ство с новыми регионами. И 
конечно, с нашим оркестром 
будут выступать молодые соли-
сты, ведь Илья Дербилов, кото-
рый очень бережно относится к 
академической музыке, открыт 
новым творческим союзам. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива  
Иркутской областной  
филармонии 

 W стр. 1
– История завода берет свое на-

чало в 1869 году с фабрики братьев 
Переваловых, которая была откры-
та на месторождении белых каоли-
новых глин, – отметила директор 
Иркутского художественного музея 
Наталья Сысоева. –  С тех пор из 
мелкого кустарного производства 
завод стал крупнейшим предпри-
ятием, обеспечивавшим фарфором 
Сибирь и Дальний Восток, но, к 
сожалению, в 2001 году остановил 
работу. В наши фонды в 2022 году 
поступила коллекция ассортимент-
ного кабинета Хайтинского заво-
да, всего около пяти тысяч изде-
лий, выполненных художниками 
и скульпторами завода в ХIX–XX 
веках. 

Все эти годы в художественном 
музее велась активная научная ра-
бота по изучению и восстановле-
нию истории завода. Фарфоровые 
изделия были постоянными экс-
понатами выставочных проектов 
внутри музея и за его предела-
ми, а коллекция продолжала по-
полняться. Главным хранителем 
музея Анастасией Грызловой была 
проведена огромная работа по из-
учению, систематизации собрания, 
результатом которой стал каталог 
изделий Хайтинского фарфорового 
завода. 

– Богатство и разнообразие кол-
лекции сибирского фарфора позво-
ляют проследить историю завода с 
момента открытия фабрики, – от-
метила Анастасия Грызлова. – Фар-
форо-фаянсовая фабрика торгового 
дома Переваловых, как она назы-
валась в середине XIX века, была 
единственным частным предпри-
ятием в Иркутской губернии, вы-
пускавшим высококачественную 
тонкостенную, с прозрачным бе-
лым черепком посуду и предметы 
быта. В 1880 году Иван Данилович 
Перевалов, сын основателя фабри-
ки, организовал при заводе музей. 
В нем были представлены не только 
собственные изделия, но и других 
русских и зарубежных фарфоровых 
производств. В заводском музее 
они служили образцами и рекла-

мировали собственную продукцию 
предприятия. Традиция пополнять 
авторскими работами заводской 
музей сохранялась и на протяже-
нии XX века, вплоть до закрытия 
завода в 2002 году.

Фабрика была основана в 1869 
году братьями Филиппом и Дани-
илом Переваловыми. Отличающа-
яся необыкновенной белизной, чи-
стотой, тонкостью посуда фабрики 
пользовалась большим спросом. 
Продукция купцов Переваловых по-
лучала высокие награды, похваль-
ные листы и медали. В 1920 году 
фабрика была национализирована, 

с этого времени на изделиях ста-
вили клеймо «Сибфарфор». С 1954 
года предприятие стало называть-
ся Хайтинский фарфоровый завод. 
1960–1970-е годы считаются рас-
цветом советского фарфора. В это 
время на производстве работали 
многие замечательные художники 
и скульпторы. В 1980-е годы сю-
да пришли Людмила Генинг, Оль-
га Вахрушева, Людмила Рычагова, 
Ольга Копенкина. Авторские изде-
лия этих лет объединяла единая 
марка – горностай. 

– В эти годы Иркутский ху-
дожественный музей комплекто-
вал коллекцию фарфора, воспол-
няя пробелы в показе творчества 
сибирских мастеров, – отметила 
Анастасия Грызлова. – В 1991 году 
у Ольги Копенкиной приобрели 16 
предметов: туалетный набор «Ба-
бочки», ваза «Цветение» и четы-
ре блюда из серии «Разгадка рук 
– в создании мира». В 1975 году 
на производстве начала работать 
Людмила Генинг, а с 1988 года она 
стала главным художником. В на-
чале 1990-х музей закупил у нее две 
шкатулки. В 2005 году Ольга Вахру-
шева подарила музею блюдо «Пей-
заж», исполненное ею в 1996 году.

Всего на выставке собраны про-
изведения около 40 художников, 
работавших на предприятии в раз-
ные годы. Имена и изделия некото-
рых представлены впервые.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Артемия ШЕЛТУНОВА

Сибирский фарфор
В Иркутске открылась выставка 
к 155-летию Хайтинского завода

Главный хранитель Иркутского областного художественного музея Анастасия 
Грызлова представила каталог изделий Хайтинского фарфорового завода
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 ПРЕМЬЕРА  Рок-оперу 
«Антигона» на сцене 
Иркутского областного 
музыкального театра 
им. Н.М. Загурского без 
преувеличения можно 
назвать самой яркой 
премьерой сезона. В 
постановке главного 
режиссера театра 
Анастасии Гриненко 
впечатляет все – почти 
драматический накал 
страстей, органичное 
смешение стилей и 
эпох и пронзительная 
музыка, которая 
захватывает буквально 
с первых нот. Но самое 
главное – в спектакле 
удалось передать дух 
произведения Владимира 
Соколова – композитора 
и создателя иркутского 
Театра пилигримов, 
который 30 лет назад 
написал музыку к 
«Антигоне». 

ОБНАЖЕННЫЙ 
НЕРВ СПЕКТАКЛЯ

Тогда спектакль произвел на-
стоящий фурор в культурной сре-
де. «Немалая творческая дерзость 
потребовалась Соколову, чтобы 
адаптировать сюжет Софокла под 
молодежное рок-действо. Строгий 
критик-театрал, наверное, усмо-
трит в постановке и сюжетную 
несобранность, и смысловую не-
внятицу, и актерские пережимы с 
микрофонами. Но, к счастью, все 
с лихвой восполняется впечатля-
ющей музыкой... Она в большей 
части художественно самодоста-
точна. Это не просто музыка к 
спектаклю, а сам нерв его обна-
женный, сам драматизм», – пи-
сал о той постановке театральный 
критик Владимир Жемчужников. 
К сожалению, от нее не осталось 
даже партитуры, только запись на 
старой видеокассете.

Новая постановка обрела плоть 
и кровь, обросла дополнительны-
ми темами, яркой сценографи-
ей. При этом режиссеру Анастасии 
Гриненко и композитору Алексан-

дру Пантыкину из Екатеринбурга, 
который создал авторскую редак-
цию музыки и аранжировку, уда-
лось сохранить этот обнаженный 
нерв спектакля. 

– У людей, которые видели «Ан-
тигону» 30 лет назад, до сих пор 
горят глаза, когда они рассказыва-
ют про этот спектакль, – отметила 
Анастасия Гриненко. – Владимир 
Соколов заложил мощный энерге-
тический заряд в это произведе-
ние. И в нашем спектакле остались 
его основные мелодии и, конеч-
но, гениальная идея привнести в 
трагедию Софокла стихи Марины 
Цветаевой и Осипа Мандельштама.

Этот прием тоже можно назвать 
одним из признаков творческо-
го почерка Владимира Соколова. 
Стихи поэтов се-
ребряного века 
звучали во мно-
гих его спекта-
клях. И сегод-
ня в сочетании с рок-музыкой в 
исполнении артистов театра 
они превращаются в на-
стоящие хиты. Гени-
альные строки Осипа 
Мандельштама из 

стихотворения «Век-волкодав», 
которые стали в постановке му-
зыкальной темой Креонта (Роман 
Лукьянчук, Никита Мещеряков, 
Дмитрий Якубович), не только вы-
зывают в памяти события 1990-х 
годов, но и сегодня звучат очень 
современно. Как и стихотворение 
«Сад» Марины Цветаевой, которое 
стало лейтмотивом для Антиго-
ны (Дарья Щур, Мария Ванчико-
ва, Анастасия Солоха). В спекта-
кле также звучат стихи артиста 
Музыкального театра Александра 
Айдарова, который исполнил роль 
оракула.

МУЗЫКА МАЭСТРО СОКОЛОВА

По словам главного дирижера 
театра Виктора Олина, в совре-
менной музыкальной редакции 
создана «уникальная конструк-
ция, в которой идеально соеди-
нились и художественный замы-
сел режиссера, и музыка маэстро 
Соколова, и пожелания участни-
ков группы EXTROVERT, игравших 
еще в первой постановке и зна-
ющих ее самобытность». Музы-
канты также играют на сцене во 
время спектакля.

– В музыкальном театре глав-
ное не ноты, а образы, и моей 
главной задачей было максималь-
но сохранить музыку Владими-

ра Соколова, – подчеркнул 
Александр Пантыкин. 

– Мне было в ра-
дость работать над 
этой постановкой, 

тем более, что Иркут-
ский музыкальный театр – для 
меня один из самых любимых 
в России. Здесь замечательный 
коллектив, много талантливых 
артистов, которые могут перево-
плотиться в любые роли.

Артистам, действительно, 
удается передать мощь и 
силу персонажей грече-
ской трагедии, над ко-
торыми висит «Эдипово 
проклятье». Они должны 

исполнить свою судьбу, ка-
кими бы страшными ни были 
последствия. Сыновья Эдипа 

Трагедия в стиле рок
В Иркутске поставили «Антигону»
Владимира Соколова

трагедию Софокла стихи Марины
Цветаевой и Осипа Мандельштама.

Этот прием тоже можно назвать
одним из признаков творческо-
го почерка Владимира Соколова.
Стихи поэтов се-
ребряного века 
звучали во мно-
гих его спекта-
клях. И сегод-
ня в сочетании с рок-музыкой в 
исполнении артистов театра 
они превращаются в на-
стоящие хиты. Гени-
альные строки Осипа 
Мандельштама из

оракула. ное не нот
главной зад
но сохрани
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Этеокл (Семен Алферов, Василий Саенко) и По-
линик (Антон Белов, Дмитрий Михеев) не могут 
поделить престол. Этеокл изгоняет брата, а ца-
ревич собирает войско и идет на Фивы войной. 
В итоге оба брата погибают. Новый правитель 
– их дядя Креонт – хоронит Этеокла как героя, а 
тело изменника Полиника запрещает предавать 
земле. Но их сестра Антигона вопреки приказу 
сама хоронит брата, чем обрекает себя на гибель. 
Из-за этого ее жених, сын Креонта – Гемон (Ста-
нислав Грицких, Александр Зайцев) закалывает 
себя на глазах у отца.

– Греческая драматургия – это огромное бо-
гатство мировой культуры, где заложены клас-
сические архетипы и глубокий смысл, – счи-
тает Анастасия Гриненко. – Мне кажется, в 
этой истории два трагических героя – Креонт и 
Антигона, которым приходится делать сложный 
выбор. И нет правильного ответа, чья позиция 
верная, и у каждого своя правда, а в итоге своя 
трагедия. 

РОКЕРСКИЕ КОСУХИ И ДРЕВНЕГРЕЧЕСКИЕ 
МАСКИ

Еще одной важной составляющей спектакля 
стала яркая, эклектичная сценография, соз-
данная художником-постановщиком из Санкт-
Петербурга Сергеем Новиковым, который, кста-
ти, был знаком с композитором Владимиром 
Соколовым. Главные герои спектакля предстают 
перед зрителями в рокерских косухах с харак-
терной атрибутикой и в древнегреческих ма-
сках. А очаровательные богини судьбы Мойры, 
например, в костюмах с эполетами и чалмах на 
голове. 

– Представление об античности у современ-
ных людей весьма условное, поэтому я оттал-
кивался от музыки и центрального персонажа, 
– рассказал Сергей Новиков. – Так на сцене поя-
вились буквы, из которых состоит слово «Анти-
гона», они переставляются, трансформируются 
в течение всего спектакля. А если говорить о 
музыке, то мне кажется, что в ней много боли, 
связанной с перестройкой 1990-х годов. Отсюда 
и возникла идея, что какие-то персонажи у нас 
в шляпах и костюмах, другие в рок-эстетике с 
элементами греческого стиля. 

Сценография словно связывает воедино все 
составляющие постановки, создавая яркий ху-
дожественный образ, удивительно созвучный 
сегодняшнему времени. Кроме того, постановка 
получилась лаконичной – один час 20 минут без 
антракта – и смотрится буквально на одном ды-
хании. Иркутские зрители очень тепло приняли 
новую «Антигону» и в финале аплодировали 
стоя.

 Елена ОРЛОВА
Фото Эоэллы КИРИЛЕНКО 

 ПРИЗНАНИЕ  Дом, где ждут 
и обогреют, куда можно в любое 
время прийти за помощью. 
Жительница Братска Мария 
Антропова при поддержке 
местной Епархии пять лет назад 
создала в городе кризисный 
центр с говорящим названием 
«Колыбель». Здесь помогают 
беременным женщинам, 
многодетным семьям, одиноким 
матерям, семьям с детьми-
инвалидами. В этом году Мария 
Владимировна за бескорыстие 
и доброту стала лауреатом 
конкурса «Гордость земли 
Иркутской» в номинации 
«За сохранение семейных 
ценностей и традиций». 

КОГДА НЕКУДА ИДТИ

Женщины с детьми, оставшиеся без 
средств к существованию, жертвы домаш-
ней тирании, молодые девушки, мучительно 
решающие – оставить нежеланного ребенка 
или сделать аборт… С самыми разными 
женскими печалями пришлось столкнуться 
Марии Владимировне за несколько лет. В 
«Колыбели» каждая из женщин получает 
кров и стол, чистую постель, возможность 
быть понятой, услышанной. И как результат 
– встает со временем на ноги, восстанав-
ливает утерянные документы, оформляет 
социальные пособия, обретает уверенность 
в своих силах. Специалисты центра содей-
ствуют подопечным в получении трудовых 
навыков и трудоустройстве, оказании ме-
дицинского обслуживания. В «Колыбели» 
доступна бесплатная юридическая 
консультация, помощь психолога.

– Ситуации случаются раз-
ные: бьет супруг или вы-
гнали со съемной квартиры. 
Кто-то, получив помощь и 
окрепнув, возвращается в 
собственную жизнь. Есть те, 
кто приходит повторно. По-
могаем всем, – говорит Ма-
рия Антропова. – Когда-то и я 
прошла через трудную ситуа-
цию – у мужа не было работы, 
я в декрете, ребенок болеет, 
безденежье. Мне помогли 
в нашей Епархии, спа-
сибо священнику отцу 
Михаилу. Теперь мы 
с неравнодушными 
и добрыми людьми 
помогаем другим 
нуждающимся.

Сначала по-
явилась небольшая 
группа в социаль-
ных сетях, куда тя-
нулись женщины, 
столкнувшиеся с без-
работицей, бедностью, 
мужским предатель-
ством и несправедли-
востью. Сегодня группа 
в мессенджерах объ-
единяет 3 тыс. человек. 
Заработала «народная 
почта». Нашлись до-
брые люди, спонсоры. 
Когда квартира Марии 

стала ломиться от принесенных для нужда-
ющихся вещей, было решено организовать 
гуманитарный склад. Сегодня он наполнен 
одеждой для детей и взрослых, книгами 
и другими нужными вещами. Все рас-
ставлено, рассортировано, везде точная от-
четность, которая публикуется в группах. 
Нуждающиеся получают необходимые вещи 
бесплатно. 

В кризисном центре на постоянной ос-
нове проходит акция «Корзина добра» по 
сбору продуктов для подопечных. В «корзи-
ну» обычно кладут продукты длительного 
хранения – крупы, масло, консервы, а также 
бытовую химию для взрослых и детей – 
мыло, шампуни, подгузники.

«ДОМИК ДОБРА»

Мария Владимировна – мама семерых 
детей. Пятеро своих, и еще двоих племянни-
ков они с супругом взяли на попечение. Са-
мой младшей всего три месяца. Дети, по ее 
словам, тоже участвуют в многочисленных 
благотворительных акциях «Колыбели». 

– В нашем центре родилось больше деся-
ти малышей, от которых мамы сначала хо-
тели отказаться. Но получив помощь, пере-
думали. Есть женщины, которые стали ма-
мами дважды. Обращались в «Колыбель» и 
люди с инвалидностью, ставшие в одночасье 
ненужными своим близким, – рассказывает 
Мария Антропова.

За пять лет работы кризисного центра 
приют и юридическую помощь здесь по-

лучили свыше ста женщин.

– Мы сегодня завершаем работу по 
созданию проекта «Домик добра». Это 
будет помещение для занятий с деть-
ми, просмотра кинофильмов, про-
ведения мастер-классов. Дети могут 

приходить к нам на несколько ча-
сов. Будем заниматься лепкой, 

вязанием, музыкой. Сейчас 
заканчиваем строитель-
ные работы, планируем к 
лету следующего года от-
крыться, – делится пла-
нами Мария Владими-
ровна.

Скоро сотрудники 
центра будут прово-
дить «Елку ангела» 
для детей из нуж-
дающихся семей. 

– На елку нам 
предложили бесплат-

но ростовых кукол, они 
будут развлекать детей на 
празднике. Без людей, без их 
поддержки ничего бы не бы-
ло! – говорит она. – Спасибо 
всем, кто нам помогает. Не 
зря же говорят, что у Бога нет 
других рук, кроме наших.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива кризисного 
центра «Колыбель»

Хозяйка теплой 
«Колыбели»

Г    РДОСТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ


Телефон руководителя кризисного центра 
не смолкает. Ежедневно сюда обращается 
по 40 и более человек. Людям оказывают 
психологическую, социальную, юридическую, 
гуманитарную помощь, помогают 
восстанавливать социальные связи. И 
настраивают на активную самостоятельную 
жизнь. 

я юридическая 
ь психолога.

ются раз-
ли вы-
артиры. 
мощь и
ется в
Есть те, 
рно. По-
рит Ма-
да-то и я 
ю ситуа-

о работы, 
олеет, 
огли 
па-
цу 
ы 
и 

-
ю, 
ь-
и-
па
ъ-
ек.
ая

до-
ры.
рии

Мария Антропова.

За пять лет работ
приют и юридическ

лучили свыше ста

– Мы сегодня
созданию проект
будет помещени
ми, просмотра
ведения мастер

приходить к 
сов. Будем

вязани
закан
ные 
лету
кры
нам
ро

п
но ро
будут 
праздн
поддерж
ло! – го
всем, к
зря же г
других р

 Л
Фото
цент



OGIRK.RU24 11 декабря 2024 № 140 (2782)

Телефон редакции:

ОГАУ «Медиа-центр «Приангарье»
(3952) 200-628, 200-638, факс 200-674
e-mail: og@ogirk.ru,
reklama@ogirk.ru

Подписные индексы:

П7531 – пн, ср, пт, П7537 – ср

Распространяется бесплатно 
и по подписке

Главный редактор

Люстрицкий Д.Г.

Редакторская группа:

Хлебникова О.А.
Кулыгина Ю.О.

Репортерская группа:

Лисовская Е.В., Мамонтова Ю.В., Мустафина Н.И., 
Орлова Е.В., Слепнев Б.Т., Черенева Е.А., 
Шагунова Л.И.

Издательская группа:

Полякова О.А., Ткачук Е.В.,
Романова Г.Н., Неудачина Н.И.

Фотокорреспонденты:

Головщиков А.В., Бизикова М.А., 
Федоров А.А.

Отдел рекламы: 

Хватик Н.И., Бушкина Н.В., 
Хороших Е.Ю.

Га зе та под пи са на в пе чать: 

10.12.2024 г. в 21.00

Дата выхода в свет: 11.12.2024 г.

Сле дую щий но мер га зе ты вый дет

13.12.2024 г. 

От пе ча та но в ти по гра фии: 

ООО «Бланкиздат»,  г. Иркутск, ул. Киевская, 2, 
литер А4

Заказ

Общественно-политическая 

газета «Областная»

за ре ги стри ро ва на управлением 
фе де раль ной служ бы по над зо ру 
в сфе ре связи, информационных 
технологий и мас со вых 
ком му ни ка ций по Иркутской 
области. 
Регистрационный номер 
ПИ № ТУ 38-00167 
от 17 сен тяб ря 2009 г.

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии 
не рецензиру ют ся и не воз вра ща ют ся. 
Мнение авторов может не совпадать 
с позицией редакции. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
мате риа лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Редакция газеты за орфографию 
и пунктуацию в объявлениях 
ответственности не несет. 12+

Ти раж 22500 экз. 

Учре ди те ли: 

Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние Ир кут ской обла сти

Редакция и издатель:

ОГАУ «Медиа-центр «Приангарье»

Адрес редакции и издателя, 

юридический и фактический адрес:

664025, г. Иркутск,  ул. Российская, 12

Почтовый адрес: 664011, г. Иркутск, а/я 177

 АРХИВ  На страницах газеты 
«Областная» – очередная под борка 
материалов проекта «От мая до мая», 
посвященных 80-летнему юбилею Победы 
советского народа в Великой Оте чественной 
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2025 года.

  ОТ МАЯ ДО МАЯ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников Государственного архива Иркутской области.


Сегодня читаем газету «Аларский колхозник» 

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ
ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕЙ КОМПАНИИ «ПОЛЮС»

  НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
  ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ



Читаем газеты военных лет

Товарищи, для выполнения 
своих разбойничьих планов фа-
шистские правители бросили на 
нашу любимую родину полчища 
вооруженных до зубов войск. Со-
ветский народ вступил в смер-
тельную схватку с этим опасным 
врагом. Красная армия не только 
героически отражает нападение 
врага, но и наносит смертельные 
удары, уничтожая его живую и 
материальную силу. Враг несет 
громадные потери.

Чтобы борьба Красной армии 
с фашистскими бандитами была 
еще успешнее, ей должен оказы-
вать активную помощь и тыл. 
Прежде всего, товарищи, долж-
на быть повышена революцион-
ная бдительность и строжайшее 
соблюдение военных тайн! Надо 
всегда помнить, что всякое лиш-
нее слово о военных мероприя-
тиях может принести огромный 
вред. Разоблачать и вылавливать 
шпионов и диверсантов, прони-

кающих вглубь нашей страны. 
Крепить трудовую дисциплину, в 
корне пресекать расхлябанность, 
принимать решительные меры к 
нытикам и паникерам. Расхля-
банность и дезорганизация – на 
руку врагу.

Организовывайте группы воз-
душной и химической обороны, 
маскируйте населенные пункты 
от воздушных налетов врага. 
Помните, что враг заинтересован 
не только передвижением войск 
и военными заводами, но и дру-
гими отраслями промышленно-
сти и сельского хозяйства, пита-
ющими и снабжающими Красную 
армию. Зорко охраняйте склады, 
амбары, машины, поля, скот и все 
советское добро.

Товарищи! Вы должны отдать 
все силы, положить все способно-
сти в своей работе, каждый из вас, 
где бы ни работал – в конторе, на 
ферме, в мастерской – обязан дать 
высокую производительность, 
памятуя о том, что работает на 
укрепление обороны страны, по-
могает Красной армии в разгроме 
заклятого врага.

Враг будет разбит! 
Победа будет за нами!
Младший сержант С. Сизых, 
красноармейцы Борисенко, Петров

КОМСОМОЛЬЦЫ 
НЕ ПРОЯВЛЯЮТ 
ИНИЦИАТИВЫ 
В ЖИЗНИ КОЛХОЗА
Хорошо проявляют себя в колхоз-
ной производственной работе та-
кие члены нашей организации, как 
Таня Унгуштаева и Люда Ремизова. 
Первая из них считается одной из 
лучших доярок в оленьих стадах, 
вторая отличилась в прошлом году 
на сеноуборке и недавно на заго-
товке травы-ветоши.
Но есть и такие, как Ольга Кокуева, Галина 
Адамова, которые не выполнили свои обя-
зательства на охотпромысле.
Многие комсомольцы проявляют мало 
инициативы в жизни колхоза. Мало мы 
оказали помощи правлению в подготовке 
к севу. Эти недостатки во многом объясня-
ются плохо налаженной внутрисоюзной 
работой. Комсомольских собраний в этом 
году мы не проводили, деятельность от-
дельных членов ВЛКСМ не обсуждали.
Я как секретарь комсомольской организа-
ции не имею достаточных знаний для про-
ведения политучебы с комсомольцами и 
молодежью, а парторганизация нам в этом 
также не помогала. Комсомольцы не рас-
ширяют своего кругозора, многие не чита-
ют систематически даже газет.
Наша задача – быстрее устранить все эти 
недостатки, чтобы выполнить задачи, по-
ставленные перед сельской молодежью 
XII пленумом ЦК ВЛКСМ.
Большинство членов нашей организации, 
в том числе я, Н. Мухаева, Г. Адамов, как 
оканчивающие курсы ветсанитаров, уез-
жают в оленьи стада. Мы твердо решили 
вместе с несоюзной молодежью бороться 
за сохранение поголовья оленей. Одно-
временно будем проводить читки газет и 
беседы с оленеводами.
Улучшить работу нашей комсомольской 
организации мы обязаны. В этом нам, без-
условно, поможет и райком ВЛКСМ.

 М. Киштеева, секретарь 
комсомольской организации колхоза 
«Красный охотник» 
зав. отделом гособеспечения

ПР    ЕКТ ГАЗЕТЫ «ОБЛАСТНАЯ»

НЕ ЖАЛЕЯ, БУДЕМ БИТЬ ВРАГА
ПИСЬМО ОТ ГРУППЫ АРТИЛЛЕРИСТОВ-ПРОТИВОТАНКИСТОВ

Заведующим Токминской избой-
читальней работает член ВЛКСМ 
тов. Тюрнев В.В. Как он работает 
и справляется ли со своими обя-
занностями, можно судить по его 
делам.
На работу в избу-читальню Тюрнев В. 
пришел в марте сего года. Работы в де-
ревне – непочатый край. Сейчас, когда 
отечественная война советского народа 
с гитлеровскими ордами вступила в но-

вый период – в период победоносного 
наступления Красной армии, интерес у 
колхозников, рабочих, служащих и до-
мохозяек к вопросам о положении дел 
на фронте сильно возрос.
Во время весенней распутицы, когда не 
поступали свежие газеты, колхозники 
очень часто собирались в избу-читаль-
ню, чтобы там послушать радио, узнать 
новости. Но Тюрнев всякий раз запирал 
избу-читальню на замок, а сам уходил на 
охоту. Но он, кроме того, часто занимает-

ся пьянкой. Так, 29 апреля он на работу 
вышел в нетрезвом виде и тем сорвал 
подготовку к празднованию 1 Мая. С 
марта месяца в избе-читальне не сдела-
но ни одной беседы, ни одного доклада.

Сельский совет и комсомольская орга-
низация – очевидцы этих фактов. Но до 
сих пор они не поставили перед Тюрне-
вым вопрос: когда же он будет работать 
по-новому, по-военному?

 Токминский 

КОГДА ИЗБАЧ ТЮРНЕВ БУДЕТ РАБОТАТЬ ПО-ВОЕННОМУ?

Подарки для бойцов Красной Армии. Фотохроника ТАСС


